
Почему Сталин уступил 
право принимать Парад 
Победы Жукову

Продолжение на стр. 7 ‣Читайте на стр. 4 - 5 ‣

Дина КАРПИЦКАЯ

«КП» узнала, как делают 
любимый напиток 
Владимира Путина.

На полках обычных продуктовых магази-
нов по всей стране появилась новая звез-
да, которая теперь наверняка потеснит 
небезызвестный «Вятский квас». Стоило 
только Владимиру Владимировичу открыть 
перед телекамерой свой холодильник,  
чтобы достать бутылку кефира марки «Эко-
вакино» - и все! Жизнь простого рязанско-
го села Вакино вместе с расположенным 
здесь агрохолдингом «Вакинское агро» 
разделилась на «до» и «после».

Кефир для 
президента
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Светлана ОВДЕЙ

Его экстренно 
доставили 
в больницу 
на машине 
патрульной службы 
в Белореченске.

Полицейские Петр 
Белоусов и Владимир 
Колиберда несли службу 
на одной из улиц Белоре-
ченска, когда к ним в окно 
служебного авто постучал 
мужчина. 

- Он сказал нам, что его 
знакомому нужна помощь, 
мол, по телефону у его 

друга была бессвязная 
речь. И ранее он уже пе-
ренес инсульт. Но адрес 
назвать нам не смог, что-
бы мы могли вызвать ско-
рую, только показал, как 
проехать к дому, - расска-
зывает старлей полиции 
Петр Белоусов. 

Сотрудники ДПС помча-
лись туда. Когда забежа-
ли внутрь, на полу в полу-
сознательном состоянии 
лежал мужчина. Встать не 
мог, говорить - тоже.

- Мы перенесли его в па-
трульку и увезли в больни-
цу, - вспоминает Владимир 
Колиберда. 

Мчались с сиреной, 
чтобы как можно скорее 
довезти в больницу мужчи-
ну. Врачи тут же забрали 
пациента в реанимацию. 
А позже вышли на связь 
с полицейскими и сооб-
щили, что благодаря опе-
ративным действиям со-
трудников ДПС приступ у 
пациента был купирован 
вовремя. То есть если бы 
еще немного, спасти муж-
чину уже бы не смогли. 

- На данный момент его 
жизни и здоровью ничего 
не угрожает, - сообщили в 
главном управлении МВД 
по Краснодарскому краю.

Петр Белоусов (слева) и Владимир 
Колиберда действовали моментально.

Полицейские спасли мужчину от инсульта Когда кубанцы будут 
получать больше 
100 тыс. руб. в месяц 

Читайте на стр. 2  ‣
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12 
малоизвестных 

фактов о главном 
событии 1945 

года на Красной 
площади.

Основана в мае 1925 года 

3 512 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Среда, 14 мая
№ 34-c (27682-c)/2025 
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Миллионы рублей  
за книгу -  
это фантастика 

Читайте на стр. 14 - 15 ‣

Спецкор «Комсомолки» узнал, 
как устроена современная 
российская литература

Чего ждать от возможных 
переговоров в Стамбуле -

 18:00

Трамп сыграл 
против Киева 

Краснодар  91,0 FM

Геленджик    97,8  FM

Сочи  91,2  FM 
Анапа  89,5  FM  

Сочи 91,2
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Светлана ОВДЕЙ

Аналитики провели 
исследование во всех 
регионах России. Эк-
сперты изучили ди-
намику зарплат. Это 
позволило спрогнози-
ровать, через какой пе-
риод население станет 
получать 100 тысяч ру-
блей. 

Краснодарский край 
занимает в этом рейтин-
ге 63-е место. В регионе 
рост зарплат будет идти 
медленнее, чем в других 
субъектах РФ, занима-
ющих позиции выше. 
Так, 50% населения Ку-
бани будет получать 100 
тысяч рублей через 6,2 
года. А доходы 75% жи-
телей региона достигнут 
эту планку через 9 лет.

Сейчас средняя зар-
плата в регионе, по 
данным Краснодарста-
та за апрель, составляет 
68,2 тысячи рублей. И 
многим о суммах в 100 
тысяч в месяц остается 
только мечтать. 

НИЖЕ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ 
ТРУДА

- Уровень произ-
водительности труда 

в крае ощутимо ни-
же, чем у регионов-
лидеров (см. табли-
цу. - Прим. авт.). То 
есть мы находимся в 
середине списка рос-
сийских регионов по 
уровню производи-
тельности труда. И она 
ниже, чем среднерос-
сийский показатель. 
Отсюда выход на 100 
тысяч рублей проис-
ходит медленнее, чем 
в регионах-лидерах 
экономического раз-
вития. Хотя наш реги-
он является шестым по 

объему экономики в 
стране. Но, тем не ме-
нее, мы выходим по-
зже, - отметил доктор 
экономических наук, 
профессор, заслужен-
ный экономист Кубани 
Александр Полиди.

По мнению Поли-
ди, все проистекает из 
структуры экономики. 
Это, например, низкая 
производительность в 
сельском хозяйстве, в 
курортно-рекреацион-
ном секторе. С этим и 
связан более низкий 
уровень оплаты труда. 

СТРУКТУРА 
ЗАНЯТОСТИ

Эксперт также счита-
ет, что в настоящее вре-
мя в крае неэффективна 
структура занятости.

- Очень много людей 
заняты непроизводитель-
ным трудом, то есть тем, 
что не приносит конечно-
го продукта, а регулирует, 
за чем-то следит. Это ох-
рана, безопасность - та-
кие профессии, которые 
на самом деле не способ-
ствуют росту производи-
тельности труда, - отме-
тил Александр Полиди.

Гарик АРОЯН

На рынке труда 
края наиболее 
востребованы 
специалисты 
в сфере 
медицины, 
гостеприимства 
и производства.  

В Краснодарском 
крае назвали топ-5 
самых «дорогих» ва-
кансий в начале мая 
этого года. Согласно 
исследованиям, ли-
дирующие позиции в 
рейтинге самых высо-
кооплачиваемых пред-
ложений на рынке 
труда занимают про-
фессии, требующие 
высокой квалифика-
ции, узкоспециали-
зированных знаний и 
значительного опыта 
работы.

Так лидером рей-
тинга стала вакансия 
руководителя служ-
бы питания в Сочи. 
Соискателю готовы 
выплачивать от 300 
тысяч рублей «на ру-
ки», однако требуется 
кандидат с опытом ра-
боты на аналогичной 
должности в гостини-
цах класса 5 звезд, 
глубоким пониманием 
технологий управле-
ния продажами, а 
также владеющего 
английским языком на 
разговорном уровне. 
Основными задачами 
будут обеспечение вы-

сокого уровня обслу-
живания гостей, ру-
ководство командой 
и участие в инвента-
ризации.

Такую же зарплату 
предлагают и заме-
стителю директора по 
производству. От кан-
дидата на должность 
тоже требуют опыт 
работы от трех лет и 
наличие управленче-
ских способностей. 

В тройку лидеров 
вошел и зубной тех-
ник, которому готовы 
платить от 250 тысяч 
рублей в месяц. С 
аналогичным опытом 
работы и профильным 
образованием.

- В пятерку наибо-
лее привлекательных 
предложений вошли 
также вакансии сто-
матолога-ортопеда 
с зарплатой от 200 
000 рублей и врача-
хирурга-стоматолога 
с окладом от 150 
тысяч рублей до вы-
чета налогов. Всем 
специалистам необ-
ходим стаж работы и 
умение пользоваться 
современным обору-
дованием, - сообщили 
в рекрутинговой ком-
пании HeadHunter. 

Аналитики отмеча-
ют, что в мае 2025 
года на рынке труда 
Кубани наиболее во-
стребованы специали-
сты в сфере гостепри-
имства, производства 
и медицины.

А В ЭТО ВРЕМЯ
Самые «дорогие» 
на Кубани - 
зубные техники
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Получать больше 
100 тысяч рублей - через 9 лет

Оксана 
КАДОЧНИКОВА

«Комсомолка» 
нашла рабочего-
качка из Сочи, 
ставшего 
звездой соцсетей 
после видео 
за работой. 

М у с к у л и с т ы й 
рабочий с лопа-
той у бетономе-
шалки стал зве-
здой соцсетей. А 
все из-за того, что 
раскидывал песок 
в центре Сочи, 
играя бицепсом. 
Одна из туристок, 
проходя мимо, не 
смогла удержать-
ся, остановилась и 
сняла красавчика 
на видео. А потом 

выгрузила ролик 
в сеть, и он тут же 
стал популярным. 
Тысячи просмо-
тров и восхищен-
ных комментариев 
от представитель-
ниц женского по-
ла. Молодой спор-
тивный парень без 
майки, красавец и 
атлет просто взор-
вал соцсети. 

«Комсомолка» 
нашла героя. На-
каченным красав-
чиком оказался 
32-летний строи-
тель Умалат. В Со-
чи он живет уже 
три года, куда пе-
ребрался из Дагес-
тана. А еще он об-
завелся любящей 
женой, а четыре 
месяца назад стал 

папой - у него ро-
дился сын. 

- Когда увидел 
кадры в сети, был 
в шоке. Что толь-
ко не писали… Ко-
нечно, приятно та-
кое внимание, но 
для меня важнее 
всего моя семья, 
- рассказал «КП» 
- Кубань» мужчи-
на. - Я постоянно 
тренируюсь. Это и 
качалка в зале, и 
бокс люблю. Под-
держиваю форму. 
У меня сын, надо 
быть примером!

После обрушив-
шейся популяр-
ности свою жизнь 
Умалат менять не 
собирается.

- Я работаю стро-
ителем три года. 

Занимаюсь ремон-
том, стяжку полов 
делаю. Мне нра-
вится, - признает-
ся Умалат. - А фи-
зические нагрузки 
на работе - не по-

вод, чтобы лежать 
на диване. 

Поэтому каждый 
день Умалат ходит на 
тренировку. Он счи-
тает, что лучше отды-
ха и не придумаешь.

 ■ ЗНАЙ НАШИХ

Видео, как 
накаченный 
рабочий 
кидает песок, - 
на сайте
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Это - скрин с того самого знаменитого 
видео, сделанного в центре Сочи, 

когда Умалат работал. А фото рядом - 
обычная тренировка мужчины в зале.

Мускулами играет и песок кидает

Аналитики 
проанализиро-
вали, когда 
в регионе будут 
выше зарплаты. 
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Региональная жизнь

Также приведут 
в порядок 
канализационные 
сети.

Во время общения 
с  представителями 
средств массовой ин-
формации глава Кубани 
Вениамин Кондратьев 
сообщил о подписании 
концессионного согла-
шения, согласно кото-
рому в Армавире модер-
низируют канализацию и 
водопровод.

Губернатор акцентиро-
вал внимание на том, что 
обеспечение местных 
жителей качественной 
водой и надежной кана-
лизационной системой 
является одной из важ-
нейших задач.

В населенных пунктах 
региона каждый год не-
обходимо обновлять 
минимум 5% коммуналь-
ных сетей, куда входят 
тепло-, водоснабжение 
и водоотведение. Но, не-
смотря на это, степень 
их износа остается зна-
чительной.

-  Только за счет 
средств бюджета вы-

полнить все работы не-
возможно. Поэтому при-
влекаем инвесторов. В 
этом году в Армавире в 
рамках концессионного 
соглашения приступят к 
масштабной работе по 
реконструкции центра-
лизованных систем хо-
лодного водоснабжения 
и водоотведения. Общий 
объем инвестиций соста-
вит почти 30 миллиардов 
рублей, - уточнил Вениа-
мин Кондратьев.

Концессионное со-
глашение предполагает 
обновление порядка 70 
километров водопровод-
ных сетей и 63 киломе-
тров канализационных 
систем. Помимо этого, 
будут модернизированы 
12 канализационно-насо-
сных станций и обновлен 
парк спецтехники.

Вениамин Кондрать-
ев пояснил, что мас-
штабная реконструкция 
коммуникаций позволит 
значительно улучшить 
качество водоснабжения 
жителей Армавира и даст 
возможность в перспек-
тиве развивать промыш-
ленный сектор города.

КСТАТИ

В Армавире 
модернизируют 
водопровод

Рост за первый 
квартал достиг 7,4%.

Руководитель депар-
тамента потребитель-
ской сферы Красно-
дарского края Роман 
Куринный сообщил жур-
налистам о динамике потре-
бительской сферы региона 
за первые четыре месяца 
этого года.

По его словам, рост 
продемонстрировали все 
отрасли экономики Куба-
ни. Наибольшую динамику 
показала сфера бытового 
обслуживания населения, 
оборот которой увеличил-
ся на 27% и составил 37,5 
млрд рублей.

Положительные пока-
затели наблюдаются в 
областях общественного 
питания с ростом оборота 
на 13,4% - до 35,9 млрд 
рублей, розничной торгов-
ли с ростом на 9,5% - до 
680,4 млрд рублей, опто-
вой торговли с ростом на 
4,6% - до 782 млрд рублей.

- Рост оборота отра-
слей потребительской 

сферы напрямую влияет 
на увеличение налоговых 
поступлений, что укрепля-
ет финансовую основу 
для развития экономики 
и социальных программ. 
В первом квартале пред-
приятия торговли, об-
щественного питания и 
бытового обслуживания 
населения перечислили 
18,6 миллиарда рублей в 
бюджет. Показатель вы-
рос на 8,9 процента или 
1,5 миллиарда рублей, - 
отметил Роман Куринный.

Максимальный объем 
налоговых поступлений от 
предприятий отрасли в ре-
гиональный бюджет прихо-
дится на НДФЛ - 6,7 млрд 
рублей. Далее идет налог 
на прибыль - 5,9 млрд 
рублей, затем акцизы на 
крепкий алкоголь и пиво - 
3 млрд рублей.

Темп роста средней 
заработной платы работ-
ников крупных и средних 
предприятий потребитель-
ской сферы составляет 
13,5% или 61,7 тысячи 
рублей.

Оборот предприятий 
потребсферы составил 
1,5 трлн рублей

БУДЬ В КУРСЕ

Иван ДЕМИДЧЕНКО

Это обязательный предмет.

Губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев по-
сетил турнир по самбо «Доблесть 
России», который состоялся во 
Дворце самбо. Соревнования 
приурочили к 80-й годовщине 
победы в Великой Отечествен-
ной войне.

Глава Кубани напомнил, что в 
региональных школах самбо яв-
ляется обязательным уроком на 
физкультуре. Его регулярно по-
сещают порядка 525 тысяч детей. 
Он также добавил, что во всех 
районах края в скором времени 
появятся центры единоборств.

- Важно, что такой турнир про-
ходит в Краснодаре. В эти май-
ские дни мы говорим про юбилей 
Великой Победы, но память о 
народе-победителе важно сохра-
нять и в делах. Подвиг предков 

будет жить всегда, потому что 
это торжество и триумф нашего 
народа, символ гордости, муже-
ства, силы духа и несгибаемой 
воли. И пока мы будем сохранять 
память, проводить такие турни-
ры, помнить о тех войнах, я уве-
рен, они будут жить. Молодежи 
хочу сказать, что ваши прадеды 
обеспечили нашей стране это ве-
ликое будущее ценой собствен-
ной жизни. Гордитесь тем, что в 
вас их гены, и высоко несите имя 
великого народа-победителя, - 
обратился к участникам сорев-
нований Вениамин Кондратьев.

Президент Всероссийской феде-
рации самбо Сергей Елисеев по-
благодарил губернатора регио-
на за содействие в организации 
соревнования и напомнил, что 
турнир «Доблесть России» про-
водится в Краснодаре третий раз.

- Слова благодарности и Вени-
амину Кондратьеву. Вы - чело-
век, который системно развивает 

спорт в Краснодарском крае. Мы 
находимся в «Городе спорта», и 
сколько спортивных объектов 
здесь уже есть, а сколько еще бу-
дет, - добавил он.

Победителями турнира ста-
ли воспитанники спортшколы 
олимпийского резерва по сам-
бо и дзюдо из Армавира, вто-
рое место заняли спортсмены 
команды «Рубеж» из Динского 
района. Замкнули тройку ли-
деров представители команды 
из Крыма.
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Не только 
для местных 
жителей и туристов, 
но и для бизнеса.

Глава Кубани Вениамин 
Кондратьев провел рабо-
чую встречу с начальни-
ком ГУ МВД России по 
Краснодарскому краю 
Олегом Агарковым. Они 
обсудили обеспечение без-
опасности, а также соблю-

дение правопорядка во 
время курортного сезона.

Краснодарский край 
- один из крупнейших ре-
гионов страны. В нем про-
живает около 6 млн чело-
век. Помимо этого, Кубань 
в год посещает порядка 
20 млн туристов. В связи 
с этим сотрудники поли-
ции испытывают высокую 
нагрузку.

- Кубань должна оста-

ваться безопасной и для 
ведения бизнеса. Мы мно-
го делаем для привлече-
ния инвестиций, создаем 
правовое поле, в котором 
максимально комфортно 
работать предпринимате-
лям. Кубань для вас - род-
ной регион, вы начинали 
службу в Тбилисском рай-
оне, руководили полицией 
Геленджика и Краснодара. 
Уверен, что понимание 
специфики нашего боль-
шого курортного региона 
и серьезный опыт, нако-
пленный за годы работы 
за пределами Кубани, по-

зволят сохранить наш край 
стабильным и спокойным, 
- отметил Вениамин Конд-
ратьев.

В фокусе внимания поли-
ции Краснодарского края, 
добавил губернатор, так-
же остаются задачи по 
борьбе с экстремизмом, 
организованной преступ-
ностью, незаконным обо-
ротом наркотиков и миг-
рацией.

Олег Агарков поблагода-
рил Вениамина Кондратье-
ва за совместную работу 
и внимание, которое он 
уделяет ведомству.

ВАЖНО!

Кубань должна 
оставаться безопасной

Вениамин Кондратьев 
отметил, что подобные 
спортивные турниры 
позволяют сохранять 

память о триумфе 
народа-победителя.Более 520 тысяч 

детей посещают уроки 
самбо на Кубани

Вениамин КОНДРАТЬЕВ: 
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Виктор БАРАНЕЦ

1 Чья была 
идея?

Есть две версии. По пер-
вой, идея провести Парад 
Победы в Москве принад-
лежала Сталину. В мемуа-
рах маршала Жукова это 
описывается так: «Впер-
вые военачальники узна-
ли о предложении Иосифа 
Виссарионовича в середине 
мая 1945 года. На совеща-
нии он сказал: «Не следу-
ет ли нам в ознаменование 
победы над фашистской 
Германией провести в 
Москве Парад Победы и 
пригласить наиболее от-
личившихся героев - сол-
дат, сержантов, старшин, 
офицеров и генералов?» Это пред-
ложение все дружно поддержали.

Но есть версия, по которой идею 
провести Парад Победы и включить 
в него ритуал «швыряния знамен» 
побежденного противника подал зна-
менитый историк, академик Евге-
ний Тарле. Говорят, у него было два 
аргумента для Сталина: во-первых, 
обычай повергать вражеские знамена 
и штандарты существовал у древне-
римских воинов, а во-вторых, точно 
так с трофейными флагами поступал 
Александр Суворов.

2  Был ли среди 
трофейных знамен 
штандарт власовцев?

Никаких фотографий или кинока-
дров, подтверждающих это, не су-
ществует. Более того, знамени вла-
совской «армии предателей» нет и 
в документе - официальном списке 
вражеских полотнищ и штандартов, 
предназначенных для ниспроверже-
ния на Параде.

Зато фейков в виде рисунков и 
фотоколлажей, сделанных «фанта-
зерами» уже в наше время, в Сети 
полно. Сторонники мифическо-
го присутствия «власовского три-
колора» на Параде Победы ссы-
лаются на официальный список 
трофейных знамен, в котором ука-
заны: № 94 «4 РО», № 121 «1 РО», 
№ 122 «29 РО». Мол, РО - это про-
сто ошибка при наборе аббревиа-
туры РОА («русская освободитель-
ная армия» генерала-перебежчика 
Власова).

Нет, под этой аббревиатурой в 
Германии использовали сокраще-
ния для отдельных служб немецкой 
полиции - Polizei. И, кстати, офи-
циальным символом власовцев был 
вовсе не современный российский 
триколор, а подобие Андреевского 
флага.

3  Почему вождь 
не приехал верхом?

На этот вопрос отвечает сам Мар-
шал Победы в своих мемуарах. Геор-
гий Константинович рассказывал, 
что за неделю до Парада Сталин вы-
звал его к себе на дачу и спросил, не 
разучился ли маршал ездить верхом, 
а то ему всё больше приходится ез-
дить на штабных авто. Жуков отве-
тил, что не разучился и в свободную 
минуту старается ездить верхом.

- Вот что, - сказал Верховный, - 
вам придется принимать Парад По-
беды. А командовать Парадом будет 
Рокоссовский.

Жуков удивился, но виду не подал:
- Спасибо за такую честь, но не 

лучше ли Парад принимать вам?
А Сталин ему:
- Я уже стар принимать парады. 

Принимайте. Вы помоложе.
На следующий день Жуков пое-

хал на Центральный аэро-
дром на Ходынке (там 
проходила репетиция 
Парада) и встретился 
с Василием - сыном 
Сталина. А тот его 
ошарашил, по секре-
ту рассказав, что отец 
собирался принимать 
Парад сам и уже прика-
зал Буденному пригото-
вить подходящего коня, 
даже поехал в Хамовники 
в главный армейский ма-
неж тряхнуть стариной 
и проверить, не утратил 
ли со временем навыков 
верховой езды. Но даль-
ше все пошло не по пла-
ну: по знаку Буденного к 
Сталину подвели бело-

снежного скакуна. Собрав поводья 
в левой руке, которая у вождя всегда 
оставалась согнутой в локте и лишь 
наполовину действующей, Иосиф 
Виссарионович пришпорил норо-
вистого скакуна. И тот… рванул с 
места! Всадник выпал из седла и, не-
смотря на толстый слой опилок, ко-
торыми был застелен манеж, больно 
ударился боком и головой… К нему 
кинулись люди, помогли подняться…

4 Отчего не показали 
Знамя с Рейхстага?

Красное полотнище, первым водру-
женное над Рейхстагом, доставили в 
Москву из Берлина 20 июня 1945 года 
и действительно должны были про-
нести по Красной площади. Даже зна-
меносцев специально тренировали. 
Но первыми водрузившие алый стяг 
над Рейхстагом знаменосец Неустро-
ев и его ассистенты Егоров, Кантария 

и Берест прошли на репетиции 
крайне неудачно - на войне им 

было не до строевой подготов-
ки: у того же Не устроева к 22 
годам было пять (!) ранений, 

в том числе и в ноги. Он прихрамы-
вал. Назначать других знаменосцев 
было уже поздно, и Жуков решил 
Знамя просто не выносить.

Кстати, в первый раз Знамя Победы 
вынесли на парад только в 1965 году.

5 Правда ли, 
что на священном 

флаге оторван 
край полотнища?

Так и есть. На Знамени Победы не 
хватает полосы длиной 73 и шириной 
3 сантиметра. По одной версии, по-
лоску оборвал и взял на память 2 мая 
1945 года бывший на крыше Рейхстага 
рядовой Александр Харьков, наводчик 
«катюши» из 92-го гвардейского ми-
нометного полка. По другой - знамя 
хранилось в политотделе 150-й стрел-
ковой дивизии, и женщины, которые 
работали в отделе, отрезали полоску 
тоже на сувениры. Кстати, вторая вер-
сия более вероятна - говорят, в начале 
1970-х в Музей Советской армии при-
шла женщина, рассказала эту историю 
и показала свой лоскуток.

6  Несли ли саперы 
мимо Мавзолея 
пса Джульбарса?

Знаменитая собака минно-
разыскной службы по кличке 
Джульбарс, вопреки множеству 
слухов и публикаций, не уча-
ствовала в Параде Победы. Этот 
пес в годы Великой Отечествен-
ной сумел обнаружить без мало-
го 7,5 тысячи мин и более 150 
снарядов. Джульбарс участвовал 
в разминировании дворцов над 
Дунаем, замков Праги и собо-
ров Вены. В СМИ регулярно 

Коней для маршала Жукова, принимавшего Парад Победы, и маршала Рокоссовского,  
командовавшего Парадом, подбирал лично Буденный. Жукову определили белого скакуна по кличке Кумир,  

который участвовал еще в зимнем параде 1941-го. А Рокоссовскому - коня Полюса.
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1942 год. 
Экипаж 

советского 
бронеавтомобиля  

и верный  
пес-сапер  

Джульбарс.

12 любопытных и малоизвестных деталей 
первого Парада Победы в июне  
1945 года на Красной площади.
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Сталин сам хотел принять        Парад на белом коне. 
            Но отдал это право        Жукову
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появляются публикации о том, что 
на Параде Победы Джульбарса якобы 
по личному распоряжению Сталина 
пронесли в парадном строю на лич-
ном кителе или шинели Верховного 
главнокомандующего. Это очень кра-
сивая и романтичная история, но не 
соответствующая действительности. 
Джульбарса на Парад не понесли, пес 
к тому времени пережил ранения и 
был очень больным.

7  Кто и почему 
предложил дату - 
24 июня?

Герои войны не могли выйти на 
главный Парад в истории в поношен-
ных фронтовых гимнастерках. Бой-
цов надо было приодеть. По расчетам 
руководства фабрик и ателье, на это 
требовалось больше месяца. Поэтому 
Парад Победы и перенесли на такой 
поздний срок.

Кстати, все рода войск в новенькой 
форме были хорошо узнаваемыми. А 
вот с танкистами возникло затрудне-
ние: как их выделить? Организаторы 
решили нарушить устав и одеть их 
не в парадное, а в комбинезоны и 
шлемы - рабочую одежду этих войск. 
Тогда встал другой вопрос: на комби-
незоне ордена носить нельзя! Но ради 
Парада было сделано исключение, и 
боевые госнаграды прикрепили пря-
мо к этой рабочей одежде.

8 Как обеспечивалась 
безопасность?

За этот вопрос отвечали подразде-
ления 2-й мотострелковой дивизии 
особого назначения внутренних во-
йск НКВД имени Дзержинского. У 
Мавзолея, рядом трибуной, дежурили 
оперативно-войсковые наряды 3-го 
мотострелкового полка из состава той 
же дивизии. Для участия в Параде был 
сформирован и сводный батальон - 
200 человек, половина из которых 
были все те же чекисты. Фронтови-
ков ими разбавили, чтобы помочь 
воинам, отвыкшим от строевой нау-
ки за время войны, красиво пройти 
на Параде, ну и с целью усиления 
безопасности, конечно.

9 Сколько было людей 
и техники?

Цифры прошедших Парадом по 
Красной площади впечатляют:

✓ 24 маршала;
✓ 249 генералов;
✓ 2536 офицеров;
✓  31 тысяча 116 рядовых 

и сержантов;
✓ 1850 единиц военной техники.

10  Из-за ливня 
отменили показ 
самолетов?

Дождь в тот воскресный день преда-
тельски начался за 15 минут до начала 
Парада. И почти сразу превратился в 
настоящий ливень - распогодилось 
только к вечеру. Из-за этого при-

шлось не только отменить воздуш-
ную часть Парада, но и внести другие 
коррективы. Например, стоявший на 
трибуне Мавзолея Сталин был одет в 
плащ и резиновые боты.

А вот маршалы вымокли насквозь. 
Промокший парадный мундир Ро-
коссовского, когда подсох, сел так, 
что его оказалось просто невозможно 
снять. Пришлось распарывать прямо 
на нем!

11  Говорят, Жуков 
так готовился, 
что в своей речи 
выписал даже 
интонации?

Это чистая правда. Самые инте-
ресные пометки: «тише, суровее» на 
словах «четыре года назад немецко-
фашистские полчища разбойничьи 
напали на нашу страну»; «громче, 
с нарастанием» - на жирно подчер-
кнутой фразе: «Красная Армия под 
водительством своего гениального 
полководца перешла в решительное 
наступление». Или вот: «тише, про-
никновеннее» - начиная с предло-
жения «Победу мы завоевали ценой 
тяжелых жертв».

Оригинал этой речи до сих пор хра-
нится в Музее Вооруженных сил.

12  Эпохальных 
парадов в 1945-м 
было четыре?

Без всяких сомнений, по-на-
стоящему «эпохальным» и первым 
по значимости является Парад По-
беды 24 июня 1945 года на Красной 
площади в Москве. Но мало кто зна-
ет, что он был… не первым! Был еще 
парад советских войск в Берлине 4 
мая 1945 года у Бранденбургских во-
рот. Его принял военный комендант 
Берлина генерал Берзарин.

Был и еще один важный парад в 
Берлине - 7 сентября 1945 года. Его 
после московского Парада Победы 
предложил провести Жуков. От каж-
дой союзной нации участвовали свод-
ный полк в 1000 человек и бронетан-

ковые части (всеобщее восхищение 
тогда вызвали 52 танка ИС-3 из нашей 
2-й гвардейской танковой армии).

Наконец, был и парад Победы со-
ветских войск в Харбине 16 сентября 
1945 года, после разгрома Японии. Он 
напоминал первый парад в Берлине: 
наши воины шли в полевой форме, 
танки и САУ замыкали колонну.

Одним 
из мощных 
моментов  
Парада  

было бросание 
к подножию 

Мавзолея знамен 
поверженных 

немецких частей. 
Их собирали 

по всей 
Германии, 
привезли 
в Москву 
и в итоге 
выбрали 

200 самых 
ярких.  

В том числе 
личный штандарт 

Гитлера.
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Между прочим, 
праздничным  
и нерабочим  
днем 9 Мая стало  
только в 1965 году.  
Наша подборка о главных 
парадах Победы - на сайте

Сталин сам хотел принять        Парад на белом коне. 
            Но отдал это право        Жукову
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

В Сочи с размахом 
отметили 9 Мая.

В День 80-летия Победы в Ве-
ликой Отечественной войне в 
Сочи состоялось больше 100 
торжественных и памятных меро-
приятий. Глава города-курор-
та Андрей Прошунин принял 
участие в церемонии возложе-
ния цветов к Вечному огню на 
Завокзальном мемориале, а так-
же в акции «Бессмертный полк».

СВЯЩЕННЫЙ ДЕНЬ
В своем обращении к жите-

лям и гостям города, пришед-
шим к мемориалу, чтобы по-
чтить память погибших в годы 
Великой Отечественной войны 
и выразить благодарность вете-
ранам, мэр отметил, что 9 Мая 
- исторический день для страны.

- Мы, россияне, наши соотече-
ственники и миллионы людей по 
всей планете вместе отмечаем 
80-летие Великой Победы. В 
этот священный день склоняем 
головы перед подвигом поко-
ления, победившего фашизм и 
подарившего нам мир. Особые 
слова благодарности нашим ве-
теранам и труженикам тыла, со-
чинским медикам, вернувшим в 
строй сотни тысяч бойцов. Низ-
кий поклон защитникам Отече-
ства - павшим и ныне живущим! 
С праздником Великой Победы! 
- сказал Андрей Прошунин.

На Завокзальном мемориале, 
созданном по инициативе вете-
ранов 20-й горнострелковой ди-
визии, защищавшей подступы к 
Сочи в годы войны, похоронено 
более четырех тысяч воинов, 
умерших от ран в местных го-
спиталях. Участники церемонии 
почтили их память минутой мол-
чания. После прогремел симво-
лический залп в честь подвигов 
поколения победителей.

В рамках памятной церемо-
нии глава города возложил 
цветы к бюстам на Аллее Мар-
шалов, созданной при поддер-
жке депутата ЗСК от Сочи 
Арменака Тозляна, где уве-
ковечены 14 выдающихся пол-

ководцев, а также к мемориалу 
на Аллее Героев СВО, открытой 
в Год защитника Отечества.

Около 18 тысяч сочинцев 
ушли на фронт в годы Великой 
Отечественной войны. Более 
4,5 тысячи человек домой так 
и не вернулись. В их честь к 
памятникам и мемориалам воз-
ложили цветы.

Праздничная программа в 
Сочи включала в себя свыше 
100 мероприятий. В частности, 
концерты, выставки, полевые 
кухни и световые инсталляции. 
Для 617 ветеранов Великой 
Отечественной войны, прожи-
вающих в городе, организовали 
персональные поздравления и 
домашние концерты.

«БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК»
По случаю юбилея Великой 

Победы во всех школах и коллед-
жах Сочи прошли торжествен-
ные линейки и акция «Бессмер-
тный полк». Память погибших 
воинов вместе с учениками и 
педагогами школы № 13 Цен-

трального района почтил мэр 
Андрей Прошунин.

Обращаясь к участникам, гра-
доначальник поделился личной 
историей. Держа в руках фотог-
рафию своего деда, полковника 
Федора Гурьевича Прошунина, 
он рассказал о его подвиге на 
Северо-Кавказском фронте в 
октябре 1942 года.

- Он вывел из окружения два 
батальона, за что был удостоен 
орденов Красной Звезды и Кра-
сного Знамени, Отечественной 
войны второй степени, а также 
медалей «За оборону Кавказа» 
и «За победу над Германией в 
Великой Отечественной войне». 
Вся его жизнь - нравственный 
ориентир для нашей семьи. При-
ятно видеть, и как наши школь-
ники бережно хранят память о 
своих героических предках - это 
важная часть общей истории, 
которой мы должны делиться и 
передавать будущим поколени-
ям, - сказал глава Сочи Андрей 
Прошунин. 

Особый акцент на линейке 

сделали на роли Сочи в годы вой-
ны как города-госпиталя. Школь-
ники, в частности, вспомнили 
легендарного хирурга Ивана Че-
брикова, чье имя носит улица, 
где расположено образователь-
ное учреждение. За годы вой-
ны медик провел свыше восьми 
тысяч операций, спасая жизни 
бойцов.

Литературно-музыкальная 
часть мероприятия включила 
фронтовые песни и стихи. Стар-
шеклассники исполнили «Вальс 
медсестры». Завершилась па-
мятная церемония исполнением 
школьным хором песни «День 
Победы» и посадкой деревьев 
в «Саду памяти» учениками де-
вятых классов.

Всего в городских акциях 
участвовало более 15 тысяч 
учащихся. В дополнение к тор-
жествам прошли «Уроки муже-
ства» с участием ветеранов и 
военнослужащих специальной 
военной операции, где дети смо-
гли услышать истории о подвигах 
из первых уст.

Подвиги советских солдат 
не должны быть забыты.

На главной площади Сочи прошел мас-
штабный концерт «Победа в сердцах», при-
уроченный к 80-летию Победы в Великой 
Отечественной войне. Мероприятие объе-
динило жителей и гостей курорта, отдавших 
дань памяти героям военных лет.

Открытие состоялось в полдень. Сочин-
ский симфонический оркестр под управле-
нием Олега Солдатова и сводный детский 
хор исполнили легендарные композиции 
- «Священную войну» и «Темную ночь».

Во второй половине дня детские творче-
ские коллективы города представили хо-
реографические постановки и вокальные 
выступления. Особенно трогательными стали 
интерпретации «Катюши» и «Журавлей» в ис-
полнении хора воспитанников школ искусств.

Как отметила вице-мэр Елена Канюк, 
праздничная программа включила десятки 
событий по всему городу. Улицы украсили 
георгиевскими лентами и государственной 
символикой, на медиаэкранах транслиро-
вались фотографии ветеранов.

- В рамках торжеств организовали выстав-
ки военной техники, развернули полевые 
кухни на городских площадках и у домов 
культуры, муниципальные музеи открыли 
бесплатный доступ к экспозициям, посвя-
щенным роли Сочи как города-госпиталя 
в военные годы. Для молодежи провели 
встречи с ветеранами, исторические ки-
нопоказы и патриотические квесты. Все 
эти мероприятия были направлены на со-
хранение исторической памяти о подвиге 
советского народа, - рассказала вице-мэр 
Елена Канюк.

Вечерняя праздничная программа вклю-
чала театрализованные постановки, по-
священные эпизодам битв за Москву, Ста-
линград и блокаду Ленинграда. Народные 
коллективы исполнили гимны Победы - «День 
Победы» и «Поклонимся великим тем го-
дам». Отдельная часть концерта была по-
священа медицинским подвигам сочинцев 
в военные годы.

Завершил юбилейные торжества гала-
концерт на площади Зимнего театра с уча-
стием лучших артистов города и мультиме-
дийным шоу.

ВАЖНО!

Каждый желающий 
мог попробовать 
«солдатскую кашу».

9 мая пять популярных со-
чинских пляжей присоедини-
лись к мероприятиям в честь 
юбилея Победы в Великой 
Отечественной войне. Гости 
и жители города стали участ-
никами концертов, патриоти-
ческих акций, а также смогли 
попробовать блюда полевой 
кухни прямо на морском бе-
регу.

В праздничной программе 
участвовали пляжи «Ривь-
ера» (Центральный район), 
«Цирк» (Хостинский район), 
«Чайка-2» и «Лазурь» (Адлер-
ский район).

К акции также присоеди-

нились городские кафе и 
рестораны - «Четыре сына», 
«Твоя столовая», а ресторан 
«Клево» порадовал жителей 
и гостей курорта эксклюзив-
ной перловкой - любимой ка-
шей президента России.

Прибрежные территории 
превратились в площадки 
масштабного празднования с 
концертами, где исполнялись 
песни военных лет, темати-
ческими выставками и инте-
рактивными зонами. Также 
организовали полевые кухни, 
где гостей угощали «солдат-
ской кашей» - напоминанием 
о стойкости духа и простоте 
быта фронтовых лет.

- Город-курорт объединил 
традиционные ценности памя-
ти и современные форматы 

мероприятий, чтобы почтить 
подвиг героев. Сочи показал, 
что даже в пространстве от-
дыха есть место для глубоких 
эмоций. За праздничные вы-
ходные с начала мая в Со-
чи отдохнули порядка 350 
тысяч туристов, и каждый 
смог стать частью всенарод-
ного Дня Победы, - отметил 
директор департамента 
курортов, туризма и по-
требительской сферы ад-
министрации Сочи Сергей 
Сомко. 

Важным символом акции 
стали георгиевские ленты, 
которые волонтеры разда-
вали на набережных. Этот 
атрибут памяти - знак благо-
дарности поколению, отсто-
явшему мир.

 ■ КСТАТИ

Сохранение 
исторической 
памяти

Мэр города пронес 
в «Бессмертном полку» 
портрет своего деда-

фронтовика.

На пляжах курорта развернули полевые кухни

Для жителей и гостей курорта приготовили кашу, 
а также организовали различные активности.
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Низкий поклон 
защитникам Отечества

Андрей ПРОШУНИН:
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Окончание.  
Начало < стр. 1.
Теперь село Ва-

кино рискует 
затмить славу 
соседнего Кон-
стантинова - 
родины Сергея 
Есенина. Места 
здесь, конечно, красивые! 
Бескрайние поля, березы, 
опускающие ветви до самой 
земли. Да что вам рассказы-
вать - весь мир знает про на-
ши есенинские березы.

- Да берите сразу литровую 
банку кефира! Зараз выпьете. 
Знаете, какой он вкусный! - 
уговаривает меня продавец 
магазина при молокозаводе.

Ее коллегам в Москве нико-
го уговаривать не приходится. 
Кефир «Эковакино» смели с 
полок магазинов в течение су-
ток после выхода в это воскре-
сенье в эфир фильма «Россия. 
Кремль. Путин». Мои коллеги 
в «Комсомолке» вчера пыта-
лись купить - еле нашли лишь 
в одной сети супермаркетов 
на заказ! В других пяти, где 
кефирчик еще накануне был, 
расхватали. А здесь, в 200 ки-
лометрах от Кремля, на за-
ливных лугах у Оки, дефицита 
нет. Бери - не хочу!

- У нас москвичи-дачники 
коробками закупаются. Го-
ворят, тако-
го вкусного 
в столице 
нет, - про-
должает на-
х в а л и в а т ь 
продавец.

- Ну теперь 
держитесь! 
Путин вам 
такую рекла-
му сделал!

- А я и не сомневалась, что 
он наш кефир пьет! Каче-
ственная же вещь!

И правда, кефир - велико-
лепный. А ряженка просто 
тает во рту.

«У НАС ТУТ ТЕПЕРЬ 
БУРНО»

Агрохолдинг стоит чуть в 
стороне от жилых домов. И 
жизнь здесь на первый взгляд 
такая же, как и раньше. В ад-
министративном здании по-
домашнему уютно. В бухгал-
терии фикус, украшенный 
елочными игрушками. На 
стенах - грамоты. Из каби-
нета доносится мат: женщина 
что-то кричит в трубку. А по-
явление столичного журнали-
ста никого не удивило - будто 
они ходят здесь каждый день, 
как в Кремле.

- Тут журналистка, хочет с 
дирекцией говорить, - пере-
дает куда-то диспетчер Ири-
на. - Ждите. Совещание.

Я послушно села ждать. А 
диспетчер в обеденный пере-
рыв начала звонить подружке 
и обсуждать покупку тримме-
ра для травы, не обращая на 
меня внимания.

- Ко мне если кто в гости 
едет, всегда с косами и бен-
зопилами. Не только отды-
хать - работать надо! - вещала 

она подруге. - А 
вообще хочется 

новую прическу и бу-
сики. Уж молчу про Маль-
дивы…

Президент и его вкусовые 
пристрастия тем не менее в 
разговоре мелькнули.

- Да, у нас тут теперь бурно! 
А что? Путин - мужик пра-
вильный, пьет правильный 
кефир. Ну вот! Теперь Светка 
говорит, все телефоны обо-
рвали - все хотят этот кефир. 
Где он продавался, все с по-
лок смели. А у нас на складе 
продукции полно! Будем от-
гружать.

«НЕТ У НАС СПЕЦЛИНИИ 
ДЛЯ КРЕМЛЯ»

Меня встречает Николай 
Пласкунов, председатель со-
вета директоров.

- Мы сами понятия не 
имели, что наш кефир Пу-
тин пьет. Честно. Я, как и вы, 
узнал об этом из телевизора. 
А точнее, мне СМС прислал 
собственник и поздравил: 
«Так держать!»

- Но признайтесь, у вас же 

отдельная линия для поставок 
в Кремль?

- Совершенно нет! Говорю 
же, мы сами только узнали. 
Идите на производство - по-
смотрите. Одна у нас линия! 
Коров - 5400 голов. В сутки 
дают 163 тонны молока. И 
только 50 тонн идет на ке-
фир, творог, иогурты, сыр. 
Остальное продаем как сы-
рье... Хотя могли бы того же 
кефира больше выпускать. 
Но пробиться в торговые сети 
очень сложно. Там свои зако-
ны. Тяжело конкурировать с 
заводами, которые работают 
на покупном молоке. У нас же 

свое. И мы точно отвечаем, 
что льем в бутылки - молоко 
прямо из коровы, люди к не-
му даже не касаются.

- Ну теперь-то вас все сети 
захотят продавать!

- А давайте позвоним ди-
ректору молочного завода и 
узнаем. Алло, Алик Ренато-
вич, дорогой, скажи-ка, по-
сле вчерашнего как у тебя с 
кефиром? Запросы выросли?

- К нам сейчас звонят 
со всей России, - слышу 
в трубке. - Из Самары, из 
Ханты-Мансийска… Все ин-
тересуются. С Москвой слож-
нее - там во многих сетях нас 
нет, хотя мы пытались. На-
деюсь, теперь они очнутся и 
поймут, что ошибались! Се-
годня кефира разливаем 5,5 
тонны в смену. А можем и 15. 
А если в две смены - 30!

СОСЕДСТВО  
С РОДИНОЙ ЕСЕНИНА

В общем, в Вакине готовы 
наращивать обороты - после 
такой-то мощной рекламы.

- Скажите, Николай Алек-
сандрович, со- трудники уже 

просят при-
бавки к зар-
плате? Все-
таки вы теперь 
практически 
п о с т а в щ и к 
Кремля?

- Ну… - 
смеется. - 
Зарплаты у 
нас и так... 

конкурентные.
При мне председатель по-

звонил в бухгалтерию выяс-
нить: средняя зарплата по 
холдингу - 75 000 рублей.

- Сейчас, в этот звездный 
час, давайте, все проблемы 
выкладывайте. Кроме того, 
что сети не пускают, что еще?

- Кредиты дорогие! Пробле-
мы с кадрами! Нет стабиль-
ных цен. Недавно литр молока 
продавали за 58 рублей, а те-
перь цена упала до 50. Или вот, 
соседство с Константиновом: 
с одной стороны, почетно, а с 
другой - обременительно. Мы 
даже построить что-то не мо-
жем без кучи согласований.

НИ СУХОГО,  
НИ ПОЛУСУХОГО!  
ТОЛЬКО НАТУРАЛЬНОЕ

И с кем я ни говорила в Ва-
кино, все нахваливают кефир.

- Я его пил еще до того, как 
сюда устроился, - рассказы-
вает директор по животно-
водству Иван Косоруков. - И 
сын мой на этом молоке вы-
рос.

- Я журналистам говорю: 
приходите, смотрите. Если 
найдете сухое молоко или 
пальмовое масло - можете 
целый год писать, что я него-
дяй! - кипятится Пласкунов.

Всего на производстве ра-
ботают 600 человек. 

- Мы тут как одна семья! 
О, Мариночка, привет! Слы-
шал, у тебя скоро прибавле-
ние. Поздравляю! - встречаем 
в коридоре главного зоотех-
ника. - Как родишь, пару ме-
сяцев дома посиди, няньку 
найдем - и на работу!

БЕЛОЕ ЗОЛОТО
Но главных героинь - про-

стых рязанских буренок (хо-
тя какие они простые?!) - я 
застала за самым интимным 
процессом: дойкой. Никаких 
доярок - современная «кару-

сель». Коровы сами встают 
в спецячейки, им обраба-
тывают вымя и подключают 
аппарат. И вот оно - белое 
золото - течет по прозрачным 
трубкам в цистерны. Если ва-
кинский комбинат заработа-
ет на полную мощь, молока 
и кефира кремлевского ка-
чества хватит всем. Я теперь 
тоже хочу пить только этот 
кефир. Точнее, ряженку - я 
в отличие от президента ее 
больше люблю.

А пока вакинские буренки 
мирно жуют свою жвачку и 
новые партии кефира раз-
ливают по бутылкам, в селе 
все идет своим чередом. Но 
теперь с особым почетом и 
важностью. Никакой суеты - 
ну разве что телефон в отделе 
продаж теперь разрывается от 
звонков.

«Главное, чтобы коровы не 
зазнавались», - шутят мест-
ные. Хотя, кажется, они и так 
знают себе цену.
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- Я сам не знал, что Путин пьет наш кефир! - уверяет 
председатель «Вакиноагро» Николай Пласкунов.

Звезда кефира
   Дина КАРПИЦКАЯ,   

   спецкор «КП»    

В новом фильме про Влади-
мира Путина зрители заметили 
и другую деталь: как президент, 
выходя из комнаты, каждый раз 
прилежно выключает свет - чем 
не могут похвастаться многие 
россияне. 

- Я думаю, что все дело в при-
вычке,  - пояснил «КП» - Петер-
бург» одноклассник и близкий 
друг президента Виктор Бори-
сенко. - В коммунальных кварти-
рах в Ленинграде, где когда-то 
жил Путин, раньше всегда вы-
ключали свет, чтобы не получить 
от соседей замечание, так как 
оплата света в общем пользо-
вании делилась равномерно на 
каждого жильца.

Напомним, что семья будуще-
го Президента России жила в 
коммуналке в Басковом пере-
улке.

Записал Роман ЛЯЛИН.
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Коровы в Вакине вскормлены 
на есенинском сене. Может, 

потому и молоко у них особое?
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Евгений БЕЛЯКОВ

«Я не халявщик, я партнер!» - 
снова, как в 90-е, бьют себя в 
грудь клиенты финансовых пи-
рамид… И снова, как в 90-е, 
остаются без денег, а их же-
ны - без сапог.

Да, Мавроди давно уже нет, 
но дело его живет. За про-
шлый год Центробанк выявил 
5500 финансовых пирамид. 
Это в полтора раза больше, 
чем годом ранее.

Сразу оговорюсь. Подавля-
ющее большинство финан-
совых пирамид - это мелкие 
схемки в интернете. Там есть 
только сайт, сделанный на ко-
ленке, и простенькая легенда. 
Большие обещания большой 
прибыли. Собственно, все. 
Такие проекты, как правило, 
долго не живут. Ведь для рас-
крутки нужны деньги. И чтобы 
легенда зашла.

А это не всегда получается. 
Да и Центробанк научился их 
определять и закрывать еще 
на ранней стадии. Поэтому 
оперативно вносит такие про-
екты в черный список, а ин-
формацию об этом передает 
в Роскомнадзор и поисковые 
системы. Те стараются как 
можно быстрее заблокировать 
их сайты и группы в соцсетях, 
чтобы ограничить число по-
страдавших.

Но некоторые пирамиды 
успевают раскрутиться и за-
влечь в свои сети десятки 
тысяч россиян. Потом эти 
конторы закрываются - и их 
основатели исчезают с милли-
онами рублей. А то и долларов.

Главные признаки пира-
мид остались без изменений 
со времен Пантелеича (как ла-
сково называли Мавроди по-
следователи). Это обещание 
сверхвысокого дохода, выпла-
ты вкладчикам за счет новых 
клиентов и т. д. (см. «Важно!»). 
Но сами пирамиды при этом 
выступают в разном обличье.

Вот наиболее популярные 
схемы.

ИНВЕСТИЦИИ 
В КРИПТОВАЛЮТУ

Одна из самых мощных ле-
генд. Якобы создатели ком-
пании научились делать боль-
шие деньги на этом темном 
рынке. И теперь приглаша-
ют всех желающих отдать им 
свои кровные в доверительное 
управление.

- Крючок, на который часто 
ловят, - это уверенность мно-
гих людей, что криптовалюта - 
это новое Эльдорадо, - говорит 
Олег Анисимов, финансовый 
эксперт и создатель проекта 
«Вкладер» по борьбе с финан-
совыми мошенниками.

Участникам предлагают 
привлекать друзей и знако-

мых. И двигаться по 
лестнице успеха. Ста-

новиться «бриллиантовыми» 
партнерами, «послами успеха» 
и обзаводиться другими ниче-
го не значащими регалиями.

Именно по такой схеме ра-
ботала с треском рухнувшая 
«Финико» (основатели ком-
пании сообщали, что через нее 
прошло до миллиона клиен-
тов), а потом похожая пира-
мида S-Group.

Большинство пирамид, осо-
бенно криптовалютных, дей-
ствуют только в интернете. Но 
некоторые осмеливаются вы-
ходить в офлайн.

- Как и классические пира-
миды, они могут проводить 
презентации с воздушными 
шарами и выступлениями 
звезд, обзванивать потенци-
альных клиентов, пригла-
шать их в офис. Например, 
одна из компаний, которая 
на сайте рекламировала себя 

как иностранная крипто-
валютная биржа, открыла в 
разных регионах страны не-
сколько физических офисов. 
Ее представители проводили 
конференции, устраивали жи-
вые тренинги и консультации. 
Через несколько месяцев все 
выплаты прекратились, сайт и 
соцсети компании закрылись, 
а менеджеры перестали вы-
ходить на связь, - рассказали 
«КП» в Центробанке.

АРЕНДУЙ, НЕ АРЕНДУЙ…
Несколько лет назад десят-

ки тысяч людей вложились в 
«Смартшеринг».

«Смартшеринг» заманивал 
клиентов, обещая ежемесяч-
ную доходность в 20 - 30%. 
Вкладчикам объясняли, что 
их взносы идут на покупку 
смартфонов, которые сдают-
ся в аренду таксистам, и это 
приносит огромный доход. 
Проект проработал полгода 
и закрылся.

Но мошенники придумы-

вают новые легенды из той же 
серии. Например, в прошлом 
году активно завлекала адеп-
тов пирамида Pegasus Ride. Да-
же проводили офлайн-встречи 
в разных регионах, раздавали 
рекламные листовки.

Схема была такой. Мол, 
компания производит вело-
сипеды и сдает их в аренду в 
сотне стран мира. Ты вкла-
дываешься в велосипед, ком-
пания начинает его сдавать и 
перечисляет тебе часть выруч-
ки. За тем, как это происходит, 
можно было следить в при-
ложении, куда и капал доход.

Деньги принимали через 
криптовалюту. Плюс была 
обширная реферальная про-
грамма (это когда вкладчику 
платят за новых «партнеров», 
которых он привел). Пригла-
шающий получал 10% за каж-
дого привлеченного «друга».

В декабре все рухнуло: при-
ложение перестало работать, 
организаторы пропали. Но 
участников стали активно 
звать в другой проект - по 
аренде пауэрбанков. Название 
яркое - Rainbow Shared Energy. 
Входной билет - от $400 до  
$30 000. И ведь кто-то пове-
дется…

ТОВАР ЛИЦОМ -  
ДЕНЬГИ ПОТОМ

Такие компании - самые 
живучие. Некоторые дей-
ствуют уже с десяток лет. Их 
создатели якобы придумали 
какую-то технологию, кото-
рая покорит мир. Осталось 
лишь вывести ее на рынок и 
стричь миллиарды долларов. 
И тогда все получат куш.

Вот несколько самых из-
вестных представителей этого 
«цеха».

✓ SkyWay. Придумала 
струнный транспорт. 

Это такие вагончики, кото-
рые летают по воздуху на же-
лезных струнах. Инвесторам 
рассказывают, что это прорыв 
в мире транспорта, и якобы 
в будущем вся планета будет 
передвигаться в таких вагон-
чиках. Причем даже между 
континентами.

✓ «Двигатели Дуюнова». 
Проект по созданию 

«отечественного электро-
двигателя». Будто бы про-
рывная, суперэффективная 
инновация непризнанного 
российского инженера. Но 
кругом же враги и корпора-
ции, которые не пускают на 
рынок перспективную раз-
работку гения, иначе разом 
потеряют сверхприбыли. Вот 
и вынужден наш уникум со-
бирать деньги с народа, чтобы 
запустить производство и за-
воевать мир.

✓ «РуссШельф». Пирамида 
для поклонников Джека 

Лондона, мечтающих о вре-
менах золотой лихорадки. 
Компания предлагала инве-
сторам поучаствовать во вло-
жениях в два крупных про-
екта. Первый - добыча золота 
на шельфе Дальнего Востока 
(как и где - большой-боль-
шой секрет). Второй - добыча 
золота в Колумбии (видимо, 
были подвязки с местной 
наркомафией, люди серьез-
ные). На оба проекта афери-
стам требовалось около $10 
миллионов.

«Доход от вкладов в про-
екты гарантированно соста-
вит минимум 2 - 2,5 раза, а по 
факту, когда добыча выйдет 
на проектную мощность (че-
рез 3 - 4 месяца работы), до-
ходность может вырасти до 
50 раз от вложенных средств. 
Срок окупаемости после на-
чала разработки - 6 меся-
цев», - обещали мошенники.

ЦБ внес «РуссШельф» в чер-
ный список в августе прошло-
го года. Сейчас сайт и группы в 
соцсетях закрыты по требова-
нию Генпрокуратуры. Чтобы 
уберечь наивных золотоиска-
телей от лишних потерь.

Все эти легенды могут за-
цепить потенциальных клиен-
тов. Мол, есть реальный про-
дукт, который можно увидеть 
и пощупать, или перспектив-
ный проект. Создатели перио-
дически участвуют в разных 
выставках.

Но есть нюанс. Никаких 
денег своим вкладчикам 
эти компании не платят. 
В договоре указано, что их 
распределят ПОСЛЕ выхо-
да компании на биржу. Но 
до этого - еще как до луны. 
А чтобы получить прибыль 
здесь и сейчас, участникам 
предлагают зарабатывать на 
привлечении новых акционе-
ров. Естественно, за хороший 
процент от их взноса.

В итоге компания посто-
янно получает приток новых 
денег, даже что-то строит и 
делает, чтобы показывать ви-
димость результатов... Но по 
факту просто обдирает наив-
ных простаков.
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Борьба с мошенниками - 
разоблачаем новые 

способы кражи личных 
данных и вытягивания 

денег у населения в специальном 
разделе на сайте KP.RU
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ВАЖНО!ПРИЗНАКОВ 
ФИНАНСОВОЙ 
ПИРАМИДЫ

Советы 
от Центробанка.6 

• Гарантия дохода. Гарантировать заработок 
от инвестиций не только невозможно, но и запрещено законом.
• Слишком жирные обещания. 
Если некто предлагает вам доходность намного выше, чем по вкладам 
(банки сейчас дают в среднем 20% годовых), бегите от него.
• Привлечение участников по схеме сетевого маркетинга: 
стал клиентом - приведи друга. За привлеченных участников 
вкладчикам обычно платят («реферальная программа»).
• Выплата денег вкладчикам за счет новых участников.
• Отсутствие лицензии Центробанка. 
Если у компании нет лицензии ЦБ РФ, она не имеет права привлекать 
деньги граждан. Правда, некоторые пирамиды до того обнаглели, 
что указывают на своих сайтах липовые номера лицензий. Проверить 
их можно на специальной странице сайта ЦБ: cbr.ru/fmp_check
• Нахождение в черном списке ЦБ: 
cbr.ru/inside/warning-list

НЭП: наша экономическая полоса

Навроде Мавроди

В России орудуют тысячи 
финансовых пирамид. 

Рассказываем, как 
современные махинаторы 

завлекают россиян  
в мутные схемы обещаниями 

высоких доходов.
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

В Краснодарском крае прош-
ла неделя здорового долголетия, 
посвященная профилактике 
неинфекционных заболева-
ний у людей пожилого возраста. 
Суть ее заключается в том, что у 
людей в возрасте профилактика 
подобных заболеваний имеет 
ряд особенностей и отличается 
от мер, которые могут приме-
нять молодые люди или люди 
среднего возраста.

ПРИЗЫВ К ДЕЙСТВИЮ
Все дело в том, что за жизнь у 

человека накапливается опре-
деленное количество заболева-
ний, которые можно разделить 
на четыре группы: сердечно-
сосудистые, онкологические, 
бронхолегочные, а также са-
харный диабет.

Чтобы не допустить их раз-
вития, надо регулярно прохо-
дить медицинские обследова-
ния и диспансеризацию, а при 
необходимости обращаться за 
помощью к врачам.

- Неделя здорового долголе-
тия - это призыв к действию. 
Повышение охвата вакци-
нацией, регулярные профи-
лактические консультации и 
активная работа по предотвра-
щению падений - вот три кита, 
на которых строится наше ак-
тивное и здоровое долголетие, 
- отметил главный внештатный 
специалист по медицинской про-
филактике министерства здра-
воохранения края, и. о. главно-

го врача Центра медицинской 
профилактики и общественного 
здоровья Андрей Сахаров.

РОЛЬ РАННЕЙ 
ДИАГНОСТИКИ 

Ключевым условием предо-
твращения осложнений явля-
ется своевременное обращение 
за медицинской помощью. Как 
отмечают в Центре медицин-
ской профилактики, выявле-
ние возрастных нарушений, 
таких как старческая астения, 
- задача не только гериатров, 
но и участковых врачей. Пер-
вый шаг для пациента - пройти 
диспансеризацию, которая в 
России доступна ежегодно для 
пожилых людей. 

Основная задача диспансери-
зации - своевременное обнару-
жение заболеваний, к числу ко-
торых относятся стенокардия, 

диабет, транзиторная ишеми-
ческая атака, нарушение моз-
гового кровообращения, забо-
левания желудочно-кишечного 
тракта, хроническая обструк-
тивная болезнь легких и другие.

Ключевыми факторами риска 
для пожилых людей являются:
✓ Курение и злоупотребле-

ние алкоголем; 
✓ Нерациональное несбалан-

сированное питание; 
✓ Малоподвижный образ 

жизни; 
✓ Бесконтрольный прием 

лекарств; 
✓ Небезопасные бытовые 

условия, которые могут стать 
причиной падений.

Обследование включает два 
этапа: базовый скрининг, к ко-
торому относятся анализы кро-
ви, ЭКГ, флюорография и так 
далее, и углубленная диагности-

ка. Особое внимание уделяется 
оценке сердечно-сосудистых 
рисков, состоянию костной 
ткани и риску падений.

СЕРДЕЧНО-СОСУДИСТАЯ 
СИСТЕМА

По мнению экспертов центра, 
наиболее эффективная профи-
лактика - отказ от курения и 
контроль артериального давле-
ния.

Курение. Даже в пожилом воз-
расте отказ от сигарет продлева-
ет жизнь в среднем на 3,5 года. 
Электронные сигареты не явля-
ются безопасной альтернативой, 
так как их долгосрочное влияние 
на здоровье до конца не изучено.

Есть стереотип, что отказ от ку-
рения - это стресс для организма. 
И безопаснее будет продолжать 
курить. Однако это совершен-
но неверное суждение, считают 
эксперты центра. Все проведен-
ные медицинские исследования 
доказывают, что отказ от табака 

снижает риск развития сердеч-
но-сосудистых и других заболе-
ваний.
✓ Давление. Пожилые люди 

должны регулярно измерять ар-
териальное давление и следить 
за его показателями. Гипотония 
опаснее гипертонии, отметили 
медики. Например, у 80-летних 
людей лечение начинают при 
показателях от 160 миллиметров 
ртутного столба. Терапия под-
бирается индивидуально, чтобы 
избежать ортостатической гипо-
тензии, которая может привести 
к падениям.

ПИТАНИЕ: ТРИ КЛЮЧЕВЫХ 
ПРИНЦИПА

Специалисты Центра обще-
ственного здоровья обратили 
внимание на необходимость 
рационального питания для 
пожилых людей как важном 
факторе сохранения здоровья 
и профилактики заболеваний. 
Они также отметили, что раци-
он человека в возрасте отлича-
ется от традиционного пред-
ставления о здоровом питании.
✓ Умеренное потребление 

соли. Резкое ограничение со-
ли в пожилом возрасте может 
ухудшить работу почек и сер-
дца. Поэтому полностью от 
нее отказываться не следует.
✓ Достаточное количество 

белка. Это помогает сохранить 
мышечную массу, которой с 
возрастом становится меньше, 
и снижает риск осложнений 
при диабете и онкологии. По-
этому каждый день необходи-
мо есть продукты с богатым 
содержанием белка.
✓ Не стремиться к похуде-

нию. Индекс массы тела 28-35 
кг/м² у пожилых ассоцииру-
ется с более низкой смертно-
стью, в отличие от норм для мо-
лодых, которая составляет 18-25 
кг/м².

Инвестиции в свое будущее
Простые правила 
для активной 
жизни в старости.

Что поможет 
сберечь здоровье 
на долгие годы.

В рамках недели здоро-
вого долголетия врач-ме-
тодист Центра обще-
ственного здоровья и 
медицинской профилак-
тики Александр Горячев 
рассказал о важных мето-
диках, способных сохранить 
активность и здоровье.

АКТИВНЫЙ ОБРАЗ 
ЖИЗНИ

Физическая активность 
- фундамент благополу-
чия в любом возрасте. 
Даже при хронических 
заболеваниях сердца, 
суставов или других про-
блемах важно оставать-
ся подвижным, адаптируя 
нагрузку к своему состо-
янию.

Ежедневные прогулки, 
плавание, йога или гим-
настика укрепляют орга-

низм, поддерживают то-
нус и улучшают качество 
жизни. 

СБАЛАНСИРОВАННЫЙ 
РАЦИОН

Основное правило - избе-
гать переедания. Необходи-
мо сохранять баланс между 
полученными калориями и 
их расходом. Поэтому после 
еды нужно стараться быть ак-
тивными. Исследования пока-
зывают, что долгожители ча-
сто предпочитают простую, 
низкокалорийную пищу. 

Также важно сократить 
потребление сахара, по-
меньше есть выпечки, 
соли и жирных блюд, по-
вышающих риск атеро-
склероза. Предпочтение 
лучше отдавать овощам, 
фруктам, рыбе, орехам и 
цельнозерновым продук-
там. Средиземноморская 
диета, богатая оливковым 
маслом, свежими продук-
тами и морепродуктами, 

считается эталоном для 
здоровья сердца. 

ЗДОРОВЫЕ 
ПРИВЫЧКИ

Курение сокращает 
жизнь в среднем на 14-16 
лет, а начавшие курить в 
юности рискуют потерять 
до 25 лет. Чрезмерное 
употребление алкоголя, 
особенно в виде застолий, 
отнимает 10-15 лет. Отказ 
от этих привычек - мощный 
вклад в будущее. 

ПРОФИЛАКТИКА
Регулярные медосмотры, 

контроль холестерина, глю-
козы и давления, скрининг 
онкозаболеваний - ключ к 
ранней диагностике про-
блем. Особое внимание 
стоит уделить профилакти-
ке остеопороза. Следует 
обезопасить дом. Например, 
установить поручни, исполь-
зовать нескользящие коври-
ки, носить удобную обувь.

УВЛЕЧЕНИЯ 
И РАЗВИТИЕ

Интеллектуальная и твор-
ческая активность - секрет 
ясного мышления в старо-
сти. Необходимо осваивать 
новые навыки, читать, путе-
шествовать, решать голо-
воломки. Уровень образо-
вания напрямую влияет на 
продолжительность жизни.

СОЦИАЛЬНЫЕ СВЯЗИ
Общение с близкими, 

счастливые отношения, 
новые знакомства после 
выхода на пенсию - все это 
продлевает жизнь. Поэтому 
важно чаще находиться в 
кругу единомышленников, а 
также быть участником клу-
бов по интересам и делить-
ся накопленным опытом.

- Следуя этим простым, 
но эффективным прави-
лам, каждый сможет зна-
чительно улучшить свое 
здоровье, продлить актив-
ную жизнь и наслаждаться 
каждым прожитым днем. 
Забота о здоровье - это ин-
вестиция в свое будущее, 
- резюмировал Александр 
Горячев.

ВАЖНО!

6 секретов долголетия
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Необходимо регулярно проходить медицинские 
обследования и диспансеризацию.

Следует обязательно обращаться за медицинской 
помощью, если возникают жалобы на самочувствие.
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В Краснодаре прошли краевые 
соревнования по легкой 
атлетике «Кубок чемпионов».

За звание лучших сражались сильнейшие 
спортсмены до 14 лет. Легкоатлеты из 35 
муниципальных образований края состя-
зались в беге, прыжках, толкании ядра и 
метании. 

Мероприятие было приурочено к 80-ле-
тию Победы в Великой Отечественной вой-
не. Участники продемонстрировали свое 
мастерство и невероятную волю к победе. 
В упорной борьбе определились сильней-
шие атлеты.

Бег с барьерами + прыжок в вы-
соту

✓ 1-е место - Варвара Ганихина (Тимашев-
ский район);
✓ 2-е место - Стефания Пелипенко (Белоре-
ченский район);
✓ 3-е место - Варвара Куцевалова (Апшерон-
ский район).

Бег 600 м + 60 м

✓ 1-е место - Диана Чернега (Краснодар);
✓ 2-е место - Елизавета Андреева (Динской 
район);
✓ 3-е место - Анжелика Пастухова (Сочи).

Прыжок в длину + бег 60 метров

✓ 1-е место - Ева Шкурлатова (Краснодар);
✓ 2-е место - Ульяна Плужникова (Новорос-
сийск);
✓ 3-е место - Дарья Янкова (Павловский 
район).

Прыжок в высоту + бег 60 м

✓ 1-е место - Диана Гудкова (Апшеронский 
район);
✓ 2-е место - Виктория Кокарева (Горячий 
Ключ);
✓ 3-е место - София Адамова (Анапа).

Толкание ядра (2 кг) + бег 60 м

✓ 1-е место - Милана Тарабина (Краснодар);
✓ 2-е место - Анна Смирнова (Краснодар);
✓ 3-е место - Алина Пивоварова (Краснодар).

Бег с барьерами 60 м + бег 60 м

✓ 1-е место - Ульяна Губенко (Краснодар);
✓ 2-е место - Мария Старцева (Краснодар);
✓ 3-е место - Полина Гребенькова (Апшерон-
ский район).

Бег 600 м + бег 60 м

✓ 1-е место - Айшат Гашумова (Усть-Лабин-
ский район);
✓ 2-е место - Ксения Куковская (Краснодар);
✓ 3-е место - Елизавета Копеечкина (Ново-
российск).

Прыжок в длину + бег 60

✓ 1-е место - Вероника Стадник (Краснодар);
✓ 2-е место - Варвара Иваненко (Республика 
Адыгея);
✓ 3-е место - Арина Степанова (Абинский 
район).

Прыжок в высоту + бег 60 м

✓ 1-е место - Анна Герман (Тимашевский 
район);
✓ 2-е место - Кира Рапневская (Новорос-
сийск);
✓ 3-е место - Ева Лаганина (Новороссийск).

Толкание ядра (2 кг) + бег 60 м

✓ 1-е место - София Лебина (Северский рай-
он);
✓ 2-е место - Есения Бондаренко (Динской 
район);
✓ 3-е место - Екатерина Власова (Гулькевич-
ский район).

Бег с барьерами 60 м + бег 60 м

✓ 1-е место - Максим Чехлянков (Красно-
дар);
✓ 2-е место - Даниил Янчук (Новороссийск);
✓ 3-е место - Евгений Лавриненко (Славян-
ский район).

Бег 600 м + бег 60 м

✓ 1-е место - Арсений Ковалев (Красно-
дар);
✓ 2-е место - Егор Гореликов (Брюховецкий 
район);
✓ 3-е место - Родион Ульянов (Динской рай-
он).

Прыжок в длину + бег 60 м

✓ 1-е место - Ярослав Юхин (Сочи);
✓ 2-е место - Владислав Калюжный (Респу-
блика Адыгея);
✓ 3-е место - Евгений Тонких (Динской рай-
он).

Прыжок в высоту + бег 60 м

✓ 1-е место - Богдан Матвеев (Славянский 
район);
✓ 2-е место - Марк Митехин (Павловский 
район).

Толкание ядра (2 кг) + бег 60 м

✓ 1-е место - Степан Помигуев (Усть-Лабин-
ский район);
✓ 2-е место - Александр Костюков (Абинский 
район);
✓ 3-е место - Даниил Медведев (Северский 
район).

Бег с барьерами 60 м + бег 60 м

✓ 1-е место - Марк Волошин (Краснодар);
✓ 2-е место - Ярослав Стариков (Красно-
дар);
✓ 3-е место - Константин Козлов (Павлов-
ский район).

Бег 600 м + бег 60 м

✓ 1-е место - Вадим Зыбарев (Красно-
дар);
✓ 2-е место - Никита Орлов (Славянский 
район);
✓ 3-е место - Владимир Будиль (Динской 
район).

Прыжок в длину + бег 60 м

✓ 1-е место - Артем Харальцов (Красно-
дар);
✓ 2-е место - Дмитрий Донцов (Красно-
дар);
✓ 3-е место - Илья Ступак (Краснодар).

Прыжок в высоту + бег 60 м

✓ 1-е место - Александр Цыбулькин (Славян-
ский район);
✓ 2-е место - Ростислав Косарев (Красно-
дар);
✓ 3-е место - Артем Ревенко (Павловский 
район).

Толкание ядра (3 кг) + бег 60 м

✓ 1-е место - Ярослав Вервыкишка (Красно-
армейский район);
✓ 2-е место - Дмитрий Рогозин (Красно-
дар);
✓ 3-е место - Павел Гуреев (Гулькевичский 
район).

Среди девушек до 12 лет Среди девушек до 14 лет Среди юношей до 12 лет Среди юношей до 14 лет
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Мероприятие провели на стадионе «Динамо».

Спорт «КП»

Метание копья (400 г) + бег 60 м

✓ 1-е место - Кира Тарабина (Краснодар);
✓ 2-е место - Ангелина Красюкова (Тимашев-
ский район);
✓ 3-е место - Дарья Рогачева (Брюховецкий 
район).

Четырехборье (бег с барьерами 
60 м, прыжок в длину, толкание 

ядра, бег 500 м)

✓ 1-е место - Диана Парфенова (Усть-Лабин-
ский район);
✓ 2-е место - Мария Ярошенко (Ленинград-
ский район);
✓ 3-е место - Мария Сумарокова (Красно-
дар).

Эстафета 8 * 50 м

✓ 1-е место - Анна Багаева/ Юлиана Анто-
ненко/ Милана Тарабина/ Кира Тарабина/ 
Алина Пивоварова/ Ева Шкурлатова/ Анна 
Смирнова/ Диана Чернега;
✓ 2-е место - Елизавета Зинина/ Алиса 
Савина/ Влада Хундрякова/ Кристина Ку-
ковская/ Алена Мартьянова/ Маргарита 
Шлыкова/ Анжелика Пастухова/ Мария 
Ходакова.

Метание копья (400 г) + бег 60 м

✓ 1-е место - Маргарита Берюлева (Красно-
армейский район);
✓ 2-е место - Дарья Кооп (Черкесск);
✓ 3-е место - Динара Бантюшевская (Абин-
ский район).

Четырехборье (бег с барьерами 
60 м, прыжок в длину, толкание 

ядра, бег 500 м)

✓ 1-е место - Кира Вовк (Тимашевский район);
✓ 2-е место - Алика Помазан (Новороссийск);
✓ 3-е место - Таисия Шибанова (Краснодар).

Эстафета 8 * 50 м

✓ 1-е место - Лейла Гасанова/ Полина Гон-
чар/ Мария Баженова/ Любовь Чупрова/ 
Ева Лаганина/ Кира Репневская/ Алиса Со-
колова/ Алика Помазан;
✓ 2-е место - Кира Пивовар/ Арина Мнаца-
канян/ Ариана Солдатова/ Дарья Леонова/ 
Ксения Поломошнова/ Ксения Куковская/ 
Анна Поздеева/ Полина Манохина;
✓ 3-е место - Анна Антонова/ Ангелина 
Волкова/ Полина Гребенькова/ Диана Гуд-
кова/ Ксения Дергун/ Варвара Куцевало-
ва/ Александра Швыдко/ София Скитская.

Метание копья (500 г) + бег 60 м

✓ 1-е место - Роман Музыченко (Брюховец-
кий район);
✓ 2-е место - Андрей Сагалов (Северский 
район);
✓ 3-е место - Захар Леонов (Лабинский рай-
он).

Четырехборье (бег с барьерами 
60 м, прыжок в длину, толкание 

ядра, бег 500 м)

✓ 1-е место - Степан Шевченко (Красно-
дар);
✓ 2-е место - Александр Калиниченко (Крас-
нодар);
✓ 3-е место - Игорь Сероштан (Брюховецкий 
район).

Эстафета 8*50 м

✓ 1-е место - Артем Игнатьев/ Игорь Серо-
штан/ Роман Музыченко/ Максим Белка/ 
Егор Гореликов/ Андрей Момот/ Михаил 
Подлужный/ Данил Перепелица.

Метание копья (500 г) + бег 60 м

✓ 1-е место - Петр Бродецкий (Новорос-
сийск);
✓ 2-е место - Михаил Фатхуллин (Северский 
район);
✓ 3-е место - Владислав Воробьев (Красно-
дар).

Четырехборье (бег с барьерами 
60 м, прыжок в длину, толкание 

ядра (3 кг), бег 500 м)

✓ 1-е место - Лев Кудымов (Новорос-
сийск);
✓ 2-е место - Михаил Ватамов (Крымский 
район);
✓ 3-е место - Глеб Новиков (Северский рай-
он).

Эстафета 8 * 50 м

✓ 1-е место - Игнат Десенко/ Роман Коле-
сников/ Роман Еременко/ Константин Во-
лошин/ Илья Ступак/ Ярослав Стариков/ 
Марк Волошин/ Максим Чехлянков;
✓ 2-е место - Егор Булыгин/ Марк Ряхин/ 
Платон Артюхов/ Захар Жованник/ Тигран 
Мовсесян/ Тимофей Радиуцкий/ Никита 
Режко/ Артем Харальцов.
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Новороссийск объединил 
любителей пробежек. 

В городе-герое прошла Всекубанская эста-
фета: спорт во имя Победы. Марафон был 
посвящен великому подвигу наших предков. 
Перед стартом бегуны возложили цветы к 
памятнику и почтили память героев Великой 
Отечественной войны минутой молчания. 

Около тысячи участников преодолели ди-
станции 1000, 3000, 5000 и 10 000 метров. 
Спортсмены, которые стали победителями 
и призерами, получили приятные призы. 
Всекубанская эстафета «Спортсмены Кубани 
- в ознаменование Победы в Великой Отече-
ственной войне 1941-1945 годов» прошла во 
всех городах и районах Краснодарского края.

 Для многих мероприятие стало не только 
состязанием, но и отличной возможностью 
провести время на свежем воздухе, пооб-
щаться с единомышленниками. В забеге при-
няли участие как опытные легкоатлеты, так и 
совсем юные спортсмены. Всех пришедших 
объединяли блеск в глазах и улыбка на лице. 

Подобные массовые соревнования оче-
редной раз демонстрируют любовь кубанцев 
к спорту. Невероятная энергия и позитив-
ный настрой позволяют добиваться высоких 
результатов.
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Краснодар принял  
краевой турнир  
по пулевой стрельбе. 

В соревнованиях в рамках VI летней 
Спартакиады молодежи Кубани приня-
ли участие около 100 спортсменов. 
В состязаниях участвовали юниоры и 
юниорки до 22 лет.

Всего было разыграно шесть ком-
плектов медалей в упражнениях ВП-
60, ПП-60, ВП-ПС и ПП-ПС.

В упражнении ВП-60 среди юниоров 
представители столицы края заняли 
весь пьедестал почета. На первом 
месте Потап Дияров, серебряным 
призером стал Антон Борисов, тре-
тье место у Артема Спирина. В этом 

же упражнении среди юниорок также 
не было равных представительницам 
Краснодара. Лучший результат пока-
зала Лейла Кручинина, серебряная 
и бронзовая медали у Дарьи Диден-
ко и Мелании Сокольской.

Владимир Токарев оказался на-
иболее точным в упражнении ПП-60 
среди юниоров, «серебро» на счету 
Александра Плотникова, бронзо-
вая награда по праву досталась Ар-
сению Лопаткину. Среди юниорок 
лучшей стала Мелисса Ярчук, ей 
уступили Юлия Лизун и Елена Пи-
кина. Все призеры - представители 
Краснодара. 

В упражнениях смешанных пар 
победителями стали спортсмены 

из Краснодара: в упражнении ВП-
ПС - Глеб Калмыков и Анастасия 
Брудерер, а в упражнении ПП-ПС - 
Александр Плотников и Мелисса 
Ярчук.

В общекомандном зачете лидером 
стала краснодарская команда, «сере-
бро» увезли в Сочи, на третью ступень 
пьедестала почета поднялись спор-
тсмены из Анапы. 

Соревнования проходили в напря-
женной борьбе при достойном уровне 
подготовки участников. Наблюдаю-
щие за ходом соревнований отмечали 
неугасаемое стремление к победе 
каждого участника.

Турнир стал региональным отбо-
рочным этапом для формирования 
команды на всероссийские финальные 
соревнования. 

Спорт «КП»

Бегут все! 

Точные победы

Не жалея сил  
и велосипедов

КСТАТИ

Определились победители 
первенства по спортивному туризму 
на велосипедных дистанциях. 

Соревнования прошли в Славянске-на-Кубани. За 
победу боролись сильнейшие спортсмены Краснодар-
ского края. 

Все участники 
были решительно 

настроены на победу.

Эстафета объединила представителей 
муниципалитетов края.

ДИСТАНЦИЯ - НА СРЕДСТВАХ 
ПЕРЕДВИЖЕНИЯ (2-Й КЛАСС)

ДИСТАНЦИЯ - НА СРЕДСТВАХ 
ПЕРЕДВИЖЕНИЯ - ГРУППА (2-Й КЛАСС)

Среди мальчиков

✓ 1-е место - Волосников Сергей, Чаус Максим, Овсянников Ана-
толий, Васильченко Артем;
✓ 2-е место - Кокшто Павел, Трегуб Давид, Федоровский Мирон, 
Шульженко Александр;
✓ 3-е место - Бабашков Артем, Васильев Артем, Звягинцев Арсе-
ний, Лысяков Алексей.

Среди девочек

✓ 1-е место - Аксентьева Алина, Романенко Дарья, Сысоева Со-
фия, Окунева Олеся;
✓ 2-е место - Морозкова Милана, Кравченко Анна, Пономарева 
Анна, Урусова Юлиана.

Среди юношей

✓ 1-е место - Аникин Данил Никитович, Караченцев Тимофей, Кар-
пенко Данил, Попов Тимофей;
✓ 2-е место - Моисеев Александр, Резаев Виктор, Стребков Иван, 
Парахин Никита;
✓ 3-е место - Клименко Семен, Ищенко Егор, Тарануха Антон, Те-
нецкий Илья.

Среди девушек

✓ 1-е место - Зырянова Виктория, Яковлева Анна, Нос Виктория, 
Мерхелева Виктория;
✓ 2-е место - Воловик Анна, Воловик Дарья, Романеко София, Си-
роткина Агния;
✓ 3-е место - Бондаренко Татьяна, Зайцева Кира, Каюда Софья, 
Соломаха Анастасия.

Среди юниоров

✓ 1-е место - Астраханцев Максим, Пивоваров Андрей, Рогозин 
Григорий, Чебанько Михаил;
✓ 2-е место - Ткачев Максим, Травин Данил, Корецкий Владимир, 
Ковалевский Егор;
✓ 3-е место - Гриднев Вадим, Казакевич Владислав, Климов Мак-
сим, Разумеев Артем.

Среди юниорок

✓ 1-е место - Власенко Виктория, Диривянко Мальвина, Иванченко 
Дарья, Скачкова Полина;
✓ 2-е место - Волосатова Марина, Пидулина Виталина, Симоненко 
Нина, Стусь Александра;
✓ 3-е место - Артюх Дарья, Орлова Анна, Сергеева Злата, Усова 
Светлана.

Среди мальчиков

✓ 1-е место - Бельских Никита;
✓ 2-е место - Середа Данил;
✓ 3-е место - Горбатенко Роман.

Среди юниоров

✓ 1-е место - Ткачев Максим;
✓ 2-е место - Луженцов Артем;
✓ 3-е место - Бондаренко Роман.

Среди юниорок

✓ 1-е место - Стусь Александра;
✓ 2-е место - Волосатова Марина;
✓ 3-е место - Скачкова Полина.

Среди девочек

✓ 1-е место - Кожемяко Виктория;
✓ 2-е место - Морозкова Милана;
✓ 3-е место - Кузнецова Ульяна.

Среди юношей

✓ 1-е место - Стребков Иван;
✓ 2-е место - Моисеев Александр;
✓ 3-е место - Парахин Никита.

Среди девушек

✓ 1-е место - Кучерова Елизавета;
✓ 2-е место - Пфаф Алиса;
✓ 3-е место - Воловик Дарья.

НАГЛЯДНО

Убежать от проблем
Бег - мощный инструмент для 

улучшения качества жизни. Это 
один из самых доступных видов 
физической нагрузки. Удобная 
обувь, комфортная одежда, 
позитивный настрой - этого на 
первых этапах будет вполне 
достаточно. Однако следует 
помнить, что начинать трени-
ровки следует только после 
консультации с врачом. 

Правильные и регулярные 
занятия - составляющие для 
обретения здоровья и психо-
логического комфорта. 

Укрепление сердеч-
но-сосудистой систе-

мы. Оптимальные нагрузки, 
по заверениям специалистов, 
благоприятно влияют на кро-
вообращение, снижая риски 
развития гипертонии и атеро-
склероза. 

Улучшение обмена 
веществ. Сжигание кало-

рий позволяет контролировать 
массу тела и противостоять ожи-
рению. Хорошая фигура и от-
сутствие заболеваний - гаранты 
комфорта и работоспособности. 

Оптимизация фун-
кционирования дыха-

тельной системы. Бег увели-
чивает потребление кислорода, 

что повышает емкость легких и 
улучшает их работу. 

Укрепление суставов 
и мышц. Регулярные на-

грузки повышают выносливость 
и силу. Важно соблюдать пра-
вильную технику и выбирать под-
ходящую обувь, чтобы избежать 
травм. Также нельзя забывать о 
разминке. Грамотная подготов-
ка позволит провести трениров-
ку качественнее и быстрее до-
биться желаемых результатов. 

Улучшение психоэмо-
ционального состояния. 

Исследования показывают, что 
бег весьма успешно борется 
с тревогой и даже с первыми 
проявлениями депрессии. 

Обретение душев-
ного комфорта. Прилив 

сил и энергии - неотъемлемый 
результат пробежки. А что мо-
жет быть важнее ощущения 
счастья и удовлетворения от 
выполненных дел? 

С каждым годом поклонни-
ков бега становится больше. 
Всех их объединяет стремле-
ние быстро и с удовольствием 
почувствовать себя здоровым 
и счастливым человеком и, ко-
нечно же, добиться спортивных 
результатов. 
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 Александр Збруев
Будущая звезда «Большой перемены» Алек-

сандр Збруев после 7-го класса собирался от-
правиться на курсы шоферов. Однако мама 

настояла на том, чтобы Александр доучился 
в школе, после чего пристроила его в Щу-
кинское театральное училище. Помогла 
подруга матери, вдова Евгения Вахтангова.

- Она позвонила директору и, назвав мое 
имя, произнесла: «Хорошо бы он поступил 
в нашу школу»,  - рассказывал Збруев.  - 
И положила трубку. И я поступил. Попро-
буйте, откажите Надежде Михайловне 

Вахтанговой! Я  поступил 
по блату, если по совести. 

И все же это был слу-
чай, когда за блат мож-
но благодарить всей 
страной. Збруев попал 

на курс Владимира 
Этуша, поступил 
в труппу «Ленко-
ма», где два сезо-
на играл вторые 
роли и  массов-

ку - а потом его 
прорвало.

Они поступили по блату
Правда, учились потом по совести.

Алина Загитова
Спортсмены пашут целями днями на тренировках. Взять 

книжечку на сборы - это максимум. И то руки обычно 
до нее не доходят. Поэтому все были удивлены, когда 
красивейшая и одареннейшая фигуристка Алина Загито-
ва, олимпийская чемпионка 2018 года, поступила на фа-
культет журналистики РАНХиГС, обучение на котором 
проводится в очной форме и стоило тогда 330 тыс. руб. 
в год. Хотя до этого девушка вообще-то говорила про 
поступление в спортивный вуз и учебу на тренера - 
хотела пойти по следам Этери Тутберидзе. Но потом 
оказалась среди обучающихся по специализации 
«Продюсирование и культурная политика».

На момент поступления Загитова имела 195-й 
результат из 196 абитуриентов: ЕГЭ по русскому 
языку - 51 балл, обществознание - 44 балла, это 
нижняя планка прохода в Президентскую акаде-

мию.
Карты приоткрыл Ренат Лайшев - директор 

школы «Самбо-70», в отделении которой и за-
нималась фигурным катанием Алина.

- Я помогал открывать кафедру физкультуры 
РАНХиГС, меня часто приглашают председа-
телем экзаменационной комиссии, - отметил 
он. - Этот институт - наши друзья. Мы много лет 
сотрудничаем. Он для нас как родной.

Летом 2024 года Алина на отлично защитила 
диплом, тему которого не помнит.

- Хорошо называется, - попыталась объяснить 
в интервью спортсменка. - По-моему, «Журна-
листика на примере «Ледникового периода». 
Я просто написала про свой опыт, поделилась им.

После окончания вуза фигуристка, от которой 
тают лед и сердца мужчин, продолжила радовать 
фанатов в соцсетях и интервью неподражаемыми 
перлами на грани новояза в стиле Андрея Пла-
тонова: «безызбежно», «государство Татарстан», 
«благодарство», «аскрометно», «мозоли внутри 
губ» и «сородичи» в отношении граждан Китая.

Как Валю Карнавал взяли 
в вуз без экзаменов 
и почему Алина Загитова 
плохо помнит тему диплома
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Новенький диплом 
Алине очень к лицу.

Александр Збруев.

Валя Карнавал
«Унижением высшего образова-

ния» назвали новость про поступле-
ние в институт блогерши, телеведу-

щей и певицы без экзаменов.
«Счастлива стать частью большой се-

мьи Финансового университета, - сообщила 
в соцсетях 23-летняя девушка. - Уверена, что 

впереди меня ждет увлекательный и насы-
щенный период...»

Финансовый университет входит в топ-
12 лучших вузов России (согласно рей-
тингу RAEX). Обучение на факультете ре-
кламы и связей с общественностью, куда 
поступила Валентина, стоит 460 - 510 тыс. 
руб. за курс (всего их четыре). Платных 

мест - 130. Блогер, зарабатывающая мил-
лионы рублей на рекламе и съемках, 

запросто потянет.
Но вопрос в другом. Как учивша-

яся в Ростовском колледже рекла-
мы, сервиса и туризма (по другим 
данным - в Автодорожном коллед-
же) девушка смогла в апреле (!!!) 
поступить в престижный вуз са-
мостоятельно? На факультет, где 
конкурс более 50 человек на ме-
сто, а средний балл по ЕГЭ среди 
абитуриентов - 99,92?

Пока все гадали, публичное за-
явление сделала звезда «Ворони-

ных» Екатерина Волкова. Актриса 
окончила тот же вуз, потратила на это 

много сил и сокрушалась, как легко 
первый встречный может в него по-
пасть. Только после этого пришел от-
вет от вуза. Оказалось, что Валентина 
использовала хитрую схему - и просто 
перевелась в «Финик» из-за границы.

«Это перевод из другого вуза (какого, 
не сообщается. - Авт.), - написали Вол-
ковой из Финуниверситета. - Причем 

из-за рубежа. Валентина закончила кол-
ледж (имеется диплом), на основании 
этого она поступила сначала в РАНХиГС 
(Российская академия народного хозяй-

ства и госслужбы, - Ред.), после перевелась 
в зарубежный вуз. В феврале этого года 
перевелась к нам на законных основани-
ях. Обучаться она будет в дистанцион-
ном формате на заочной форме и платной 
основе. Поблажек к освоению образова-
тельных материалов не планируется».

Марк 
Эйдельштейн

Восходящую кинозвезду начал 
разыскивать военкомат, потому что 
документов о продолжении учебы 
в аспирантуре ННГУ им. Лобачев-
ского Марк вовремя не предоставил. 
Звезде «Аноры» пришлось эвакуи-
роваться с Недели моды в Париже 
в нижегородский военкомат. Потом 
Марк дал интервью влогу «Вписка», 
где попробовал объяснить, что у не-
го с отсрочкой. Мол, «тупо не успел» 
приехать в военкомат вовремя и т.т п.

Однако с учебой в вузе не все понятно. 
Слишком уж стремительно случился пере-
ход из Школы-студии МХАТ в аспирантуру 
ННГУ. Во-вторых, и во время обучения 
в аспирантуре необходимо посещать лек-
ции. В-третьих, на второй год аспирантуры 
напрашивался вопрос и по теме кандидат-
ской. В беседе с «КП» актер сказал: «По 
«Солярису». По Тарковскому». Но назван-
ный роман написал Станислав Лем, а Андрей 
Тарковский был режиссером фильма по «Со-
лярису». Придумал на ходу и оговорился? 
Или собрался писать работу по фильму? Тог-
да, наверное, пора переводиться во ВГИК. 
Словом, вопросов все больше и больше...

Знаменитости 
тоже учатся 

в университетах. 
Просто немного 

не так, как 
обычные 

люди.

После получения 
актерского 

образования Марка 
неудержимо потянуло 

в филологию.

Константин ГЛЫБА

Не зря герои комедии 
«Семь нянек» повто-
ряли приписываемую 
Александру Суворову 
великую фразу «Уче-
нье - свет, неученье - 
тьма». Все так и есть! 
Даже молодые бло-
геры это понимают. 
И спорт смены, и ак-
теры… Упорно грызут 
гранит науки, даже 
если им вроде бы уже 
не надо - карьера и так 
состоялась. Правда, без 
казусов не обходится.

Это от постоянной 
зубрежки 

у Валентины 
такой вид.
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ИЗ ДОСЬЕ 
«КП»

Василий Ливанов
Да-да, счастливый билет 

от своих получил и лучший 
Шерлок Холмс всех 

времен и наро-
дов Василий Ли-
ванов. Про это 
рассказал его 
товарищ.

- С  Лива-
новым учил-
ся вместе 
в  первый 
мой заход 

в театральный институт,  - вспоминал 
в интервью народный артист России 
Юрий Назаров. - А Васю-то по блату 
привели. Потому что во МХАТе работал 
его папа  - Борис Николаевич Лива-
нов, актер экстра-класса. Актерище! 
Он пришел в Щукинское и попросил, 
чтобы взяли его охламона. Короче 
говоря, взяли его по блату без всту-
пительных экзаменов. Но Вася так 
работал, что нам рядом с ним не хрен 
было делать!

Василий Ливанов.
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Бренд Balenciaga выпустил очередной не-
понятный шедевр - сумку-куртку за 540 тыс. 
руб. (!) на наши деньги. Она выглядит как 
кожаная куртка с ручкой, которую можно по-
весить на плечо. Кстати, 
рукава настоящие, а 
сам аксессуар рас-
стегивается. Так 
что при желании 
сумку можно 
накинуть и 
как куртку.

Рассказываем на примере звезд про стиль, 
сочетающий спортивность и женственность.

На стиле

Актуальные 
тенденции из мира 

моды, рекомендации 
по подбору гардероба 

и советы стилиста - 
в разделе «Женские 
секреты» на сайте  

KP.RU/WOMAN/MODA

Нетрудно догадаться, что появление 
теннискора (англ. tennis core) связано 
с растущей популярностью большого 

тенниса и падела (игра, сочетающая в 
себе элементы тенниса и сквоша). Не-

отъемлемые атрибуты этого стиля - юбки 
плиссе, футболки и платья поло, кеды и 
кроссовки, белые гольфы, повязки - сло-
вом, все то, что носят настоящие тенни-
систки. Только современный теннискор 
уместен и за пределами корта, к тому же 
не запрещает интегрировать спортивные 
элементы в другие стили.

Марго 
Овсянникова

Веселая певица собра-
ла эпатажный образ с 
вязаным костюмом в 
теннисном стиле. Ком-
плект состоит из джем-
пера и ультрамодных 
микрошорт. Сверху 
она накинула длин-
ный плащ с уве-
личенной линией 
плеч и дополнила 
образ сапогами с 
шипами и крас-
ной сумкой. Как 
этот костюм еще 
можно обыграть? 
В обычной жизни 
его можно соче-
тать с удлинен-
ным жакетом и 
кедами с бе-
лыми голь-
фами.

Екатерина 
Волкова

Актриса использует в сво-
ем образе только отдельные 

элементы теннисного 
стиля - а именно по-
лосатое поло и зам-
шевые кроссовки. 
Их она вписывает 
в повседневный ан-

самбль с белы-
ми джинсами 
и бомбером. 
Дополняет 
образ голу-
бая сумка.

Анастасия 
Решетова

Настя реально занимается тен-
нисом, потому в ее блоге часто 
можно видеть спортивные об-
разы. На корт блогер выходит 
в юбке плиссе, футболке поло 
и удобных кроссовках. Плюс 
аксессуары - сумка для ракетки и 
бейсболка. Еще раз подчеркну, что 
в наше время в таком виде можно 
ходить не только на корт.

Татьяна Брухунова
Записная модница демонстрирует расслаблен-

ный образ с элементами теннисного стиля. Объ-
емную толстовку с детскими рисунками она 
сочетает с коричневыми лосинами. Дополняет 
образ спортивными кедами Chanel в сочетании с 
теннисными носками Celine.
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Надежда 
Сысоева 
Такие ноги, как у актрисы, грех не по-

казывать. Рваные ми-
крошорты Сысоева скомбинировала со спортивной футбол-
кой и очками в таком же стиле. Дополнила образ удобными крос-
совками в сочетании с белыми гольфами, кото-
рые пришли к нам как раз из тенниса.

Теннискор:

Шла Саша по шоссе.  
В белых гольфах и плиссе

Образы звезд комментирует 
журналист «КП», дипломированный 
стилист Ольга РОДИНА.
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Виктория Боня
Блогер демонстрирует образ на каждый день. Боня 

делает ставку на эффектное сочетание красного 
и белого цветов. Кокетливую юбку плиссе в 
теннисном стиле она комбинирует с трико-
тажным джемпером и объемным жакетом. 
Дополняет образ еще одним неотъемлемым 
атрибутом теннискора  - кедами с белыми 
носками. Завершающие штрихи - бейсболка 
от бренда Бони и сумка Chanel.
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Многие, возможно, 
этого еще не замети-
ли, но за последние 
несколько лет инду-
стрия художественной 
литературы сильно из-
менилась. Да, кто-то 
по старинке предпо-
читает бумажные кни-
ги (чтобы обязательно 
держать их в руках и 
вдыхать типографский 
запах), но большинство 
уже перешли на другие 
форматы. Так, в конце 
прошлого года писатель-
фантаст Сергей Лукья-
ненко признался своим 
поклонникам, что в 
2024-м он впервые за-
работал больше всего 
денег на аудиокнигах, а 
не на электронных или 
бумажных.

«Вот и настал тот лю-
бопытный день, когда 
буквы уступили зву-
ку», - написал мастер в 
соцсетях.

На днях в Подмоско-
вье завершила свою 
работу весенняя Лите-
ратурная мастерская, 
которую Сергей Лу-
кьяненко с коллегами 
проводит уже в пятый 
раз. На нее приехали 
более 40 начинающих 
писателей, прошедших 
серьезный отбор. В те-
чение недели их учили 
не только писать, но 
объясняли тонкости 
книжного бизнеса. Не 
секрет, что всякому ав-
тору, который осилил 
первую книгу, кажется, 
что прямо сейчас любое 
издательство оторвет его 
роман с руками и нога-
ми, а потом забросает 
миллионами рублей. В 
реальной жизни все не 

так прекрасно. Но есть, 
как говорится, нюансы.

УШЕЛ  
ИЗ АЙТИШНИКОВ, 
ЧТОБЫ ПИСАТЬ 
ФАНТАСТИКУ

Как выясняется, са-
мые большие деньги 
писатели в наше время 
могут заработать имен-
но на электронных кни-
гах. А 90% всей художе-
ственной литературы 
в Сети - фантастика в 
самых разных ее про-
явлениях. Это романы 
о «попаданцах» (совре-
менный человек прова-
ливается в другое время 
например), «классика» 
миров эльфов и гно-
мов или романтические 
истории про девушек, 
летающих на драконах.

- Ежегодно на элек-
тронных площадках в 
России появ-
ляется 20 - 25 
тысяч новых 
томов фан-
тастической 
литературы, - 
рассказыва-
ет писатель 
Михаил Лан-
цов. - Притом 
что в бумаге 
в ы п у с к а ю т 
всего около 1 
тысячи наи-
м е н о в а н и й 
книг этого 
жанра.

Ланцов входит в 
топ-10 российских 
фантастов с самыми 
большими продажа-
ми электронных книг. 
Еще несколько лет на-

зад он трудился ай-
тишником, а потом 
уволился и стал про-
фессиональным пи-

сателем. Правда, для 
поддержания хороше-
го уровня доходов ра-
ботать приходится без 
выходных. И с оглядкой 
на пиратов, которые во-
руют тексты сразу после 
публикаций на платных 
электронных площад-
ках.

- Из-за пиратов «дол-
гие» продажи книг ста-
новятся несуществен-
ными. И чтобы иметь 
возможность жить с 
писательства, нужно 
много работать. Напри-
мер, я пишу по 12 часов 
в сутки почти без вы-
ходных. Поэтому у ме-
ня на том уходит всего 
полтора-два месяца.

- И каково работать в 
таком режиме?

- У авторов, которые 
пытаются добиться 
каких-то высот, часто 
возникают проблемы 

со здоровьем - спазмы 
сосудов и прочее. Вре-
мя от времени всплывает 
среди своих информа-
ция: человек отвалился 
на два-три месяца, лег на 
лечение. Нагрузки чудо-
вищные! Но чем ты ниже 
в рейтинге, тем меньше 
доходы, конкуренция, а 
«климат» - более мягкий.

- Сколько зара-
батывают лидеры 
рейтингов?

- Люди из пер-
вой тройки мо-
гут  получать 
по несколько 
миллионов руб- 
лей в месяц. Но 
даже авторы из 
топ-100, а то и 
топ-200, думаю, 
могут себе по-
зволить уволить-
ся с работы и за-
ниматься только 
книгами.

КАК КНИГИ  
СТАНОВЯТСЯ 
СЕРИАЛАМИ

При этом Ланцов 
уточняет, что основные 
деньги делаются вовсе 
не на продажах закон-
ченной книги. Раскру-
ченные авторы предпо-
читают выкладывать ее 
частями.

- Я выкладываю две 
главы бесплатно, тре-
тью - платно. Начинаю 
продажи с этого кусочка 
и дальше каждый день 
добавляю по главе, - го-
ворит Ланцов. - Подпис-
чики обсуждают книгу, 
дают советы. Им важно 
видеть, что ты присут-
ствуешь, участвуешь, 
отвечаешь на вопросы. 
А если рекомендация 
кого-то из подписчиков 
даже в виде небольшо-
го эпизода появляется 
в следующей главе, у 

людей возникает ощу-
щение сопричастия к 
автору и его роману. Ча-
сто они платят именно 
за это.

А еще мода на сериалы 
вслед за ТВ и интернет-
платформами охватила 
и художественную ли-
тературу.

- Зачем люди смо-
трят шоу формата «За 
стеклом», бесконечные 
сериалы или ток-шоу? 
Для разгрузки тебе ну-
жен некий виртуальный 
друг, жизнью которого 
ты будешь жить, пока 
идет фильм или длится 
книга. Но если серия 
маленькая, желающих 
поучаствовать в «друж-
бе» будет совсем немно-
го - ты только настро-
ился на нового героя, а 
книга уже закончилась! 
Поэтому читателю нуж-
ны сериалы с любимы-
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Михаил 
Ланцов - 
популярный 
автор в жанре 
альтернативной 
истории.
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Книголюб книголюба видит издалека. Несмотря на засилье электронных 
форматов, любовь к старой доброй бумаге никуда не денется.

  «Самые успешные писатели      России зарабатывают 
несколько миллионов      рублей в месяц»Романы пишутся  

за несколько недель,  
но из-за переработок 
авторам приходится 

лечиться.

   Александр РОГОЗА,   

   спецкор «КП»  

14.05.2025
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Писатель Сергей Лукьяненко давно 
известен как человек, который умеет 
предсказывать будущее. Есть такое уди-
вительное свойство у хороших писателей-
фантастов. Выступая на Литературной 
мастерской перед «семинаристами», 
автор «Дозоров» поделился очередным 
предсказанием:

- Пройдет 2 - 3 года, и вы начнете сами 
снимать фильмы по своим книгам - это я 
сейчас пророчествую. С помощью ней-
росетей, с помощью разных программ, 
просто нанимая режиссера или находя 
единомышленника. Мир кинематографа 

через несколько лет взорвется и лопнет. 
Это будет очень любопытно. И это будет 
драматично. И вы должны быть к этому 
заранее готовы. Через несколько лет вы 
сможете сами снять кино, сериал, муль-
типликационный фильм - просто написав 
текст и с помощью нейросети превратив 
его в видеоряд. Мир меняется. И это 
факт. Но в основе всего всегда лежит 
слово - история, сюжет и мир, которые 
вы придумали.

Сергей Лукьяненко -  
не только автор «Дозоров»,  
но и мастер, помогающий 
начинающим писателям  
со всех уголков страны.

кухня

Глава ВЦИОМа Валерий Федоров будет читать  
книги за вас! А потом рассказывать о самой актуальной 

и важной литературе в эфире Радио «КП». Каждый 
четверг в 21.00 и каждое воскресенье в 10.00 слушайте 

программу «Война, мир и книги» о произведениях, которые 
меняют реальность!

А вот точка зрения  
издательств, 
выпускающих  
в первую очередь 
бумажные книги.

- Есть жанры, направления и темы, кото-
рые заряжают рынок энергией и позволяют 
топовым авторам зарабатывать вполне 
ощутимые деньги - несколько миллионов 
рублей в квартал, - рассказывает руково-
дитель отдела фантастики издатель-
ства ЭКСМО Вячеслав Бакулин. - Хотя 
у некоторых топов не такой уж большой 
писательский стаж. Я всегда привожу в 
пример нашу звездочку young adult (лите-
ратура для «молодых взрослых» от 17 лет 
до 21 года. - Авт.) Лию Арден*. В самый 
разгар пандемии первая книга ее цикла 
«Мара и Морок» была издана тиражом в 
3 тысячи экземпляров. А на сегодняшний 
день Лия вплотную приблизилась к пока-
зателю 1,5 млн бумажных копий!

Издательства и авторы, конечно, держат 
прописанные в договорах цифры в секре-
те. Но зная, как устроена система, можно 
предположить порядок цифр. Обычно ав-
тор получает не бог весть какие деньги - 
процент (5% у новичков, 15% у звезд) от 
закупочной цены книги, по которой она 

уезжает в магазины. Не от стоимости на 
прилавках, а от некоего «опта», который 
может быть в несколько раз ниже. Предпо-
ложим, что это 250 рублей, а роялти (ав-
торские отчисления) не самого известного 
писателя - 12,5 рубля с каждой проданной 
книги. А дальше несложно подсчитать, что 
при 1,5 млн экземпляров речь может идти 
о сумме около 19 млн рублей за 5 лет. 
Умножьте сумму в 2 - 3 раза, если автор 
выбил себе более интересные условия. 
Круто? Круто. Но таких показателей могут 
добиваться буквально единицы писателей 
на большую Россию.

- Когда первую книжку Виктора Даш-
кевича* о приключениях графа Аверина 
предложили в ЭКСМО, она в электронном 
самиздате имела около 20 тысяч прочте-
ний, - продолжает Бакулин. - А сейчас на 
пять томов уже за 500 тысяч совокупного 
тиража, и работа продолжается.

Сергей ЛУКЬЯНЕНКО:

Мир кино 
взорвется 
и лопнет

ми героями. За неделю 
типовой любитель чте-
ния, не сильно напряга-
ясь, проглатывает 1 - 2 
тома. Сами посчитай-
те, сколько романов ему 
нужно в течение года.

К слову, большин-
ство слушателей Лит-
мастерской разго-
воры о деньгах, 
трендах, сроках и 
форматах скорее 
смутили. А как 
же романтика 
писательства? А 
как же свободное 
творчество?

- Если писать без люб-
ви, без горения, без же-
лания куда-то позвать 
читателя, получится 
текст из серии «убить 
время в электричке», - 
уверена создательница 

знаменитого «Волко-
дава» Мария Семено-
ва. - Конечно, каждый 
волен обращаться со 
своим даром, как счи-
тает нужным. Но дар, 
ребята, - мстит! По-

сле десятка сделанных 
«в тренде» нелюбимых 
книжек вы решите, что 
теперь можно и для се-
бя написать настоящий 
шедевр, и… не напиши-

те. Нейронные 
связи в моз-
ге, которые 

формируются 
при каждом акте 
творчества, поне-
сут вас по тем же 

колеям. Я видела 
такие примеры.

Впрочем, да-
же издатели под-
тверждают: самый 

большой коммерческий 
успех сопутствует имен-
но тем авторам, кото-
рые придумывают что-
то свое, не похожее на 
романы коллег, уже во-
шедших в колею.
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КТО ЕСТЬ КТО
*Лия Арден. Под этим псевдонимом пишет молодая женщина из Санкт-Петербурга. 

В цикле о Марах и Мороках, который так полюбился российским подросткам, рас-
сказывается о девушке, которую воскресила богиня смерти… На текущий момент 
писательница выпустила уже полтора десятка книг из разных циклов, идет работа 
над экранизацией.

*Виктор Дашкевич. Настоящее имя писателя также держат в секрете. Герой 
его книг - молодой и красивый маг-детектив Гермес Аверин. Он живет в мире, где 
все еще существует Российская империя, а раскрывать преступления Аверину по-
могает волшебный кот-оборотень.

КСТАТИ

Издатель Вячеслав Бакулин 
раскрыл некоторые секреты 

книжной индустрии.

  «Самые успешные писатели      России зарабатывают 
несколько миллионов      рублей в месяц»

Писательница Мария Семенова 
уверена, что автор не должен 
писать «нелюбимые» книжки.
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Новые звезды  
с миллионными 
тиражами

14.05.2025
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

1965
Накануне 100-летнего юбилея 
«Комсомолки» мы совместно с 

профессиональными стилистами 
и костюмерами решили 

оглянуться на модниц разных 
десятилетий и попробовать 

перенести детали их гардероба  
в наш современный мир.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

СКВОЗЬ ГОДА
??: 

- ???
Александра ЖУКОВА, 29 лет, Москва: 

- Работаю в офисе помощником руководителя.  
Иногда принимаю участие в тематических съемках для «КП».   

Я, как и любая девушка, мечтаю сейчас и мечтала бы  
в 1965-м о большой и крепкой семье, но если говорить  

о чем-то менее глобальном - то очень хочу научиться 
красиво петь, чтобы дух захватывало.

Ольга РОДИНА, 
журналист «КП», 
дипломированный стилист:

В 60-е европейские модные тен-
денции продолжили проникать в 
СССР. Появились первые туфли на 
шпильках, которые застревали на 
эскалаторе метро, проваливались 
в асфальт на улице, но модницы все 
равно их носили. На смену натураль-
ным тканям пришли синтетические 
- нейлон, лайкра, кримплен. Одежда 
из синтетики почти не мялась и лег-
ко стиралась. А искусственные ма-
териалы без труда можно покрасить 
практически в любой цвет. Были 
популярными яркие цветные платья 
и костюмы, обтягивающие свитеры 
и водолазки, а также узкие юбки. 

Мужчины одевались в брюки-ду-
доч ки и приталенные пиджаки в 
сочетании с рубашками в клетку и 
цветными галстуками. 

Именно в 60-е годы в Советском 
Союзе начали носить длину мини. 
Чем короче юбка или платье, тем 
моднее. Однако за пределами 
столицы тенденция прижилась не 
сразу. Если говорить о прическах, 
то популярностью пользовались 
всевозможные начесы. Глаза, как 
правило, подводили черным или ри-
совали стрелки. 

Кстати, в 1965 году во Всесо-
юзный дом моделей пришел ра-
ботать Вячеслав Зайцев, который 
стал первым муж чи ной-ди зай не ром 
в зарождающейся советской фе-

шен-ин дус т рии.

Больше 
фото  

и образов 
смотрите  
на сайте 

KP.RU

- Изумрудное пла-
тье держит спину 
ровно и разговаривает 
голосом Одри Хепбёрн: 
сдержанно и с иронией. 

Маленькая белая сумочка, как 
сахар в кофе: можно и без нее, 
но зачем? Перчатки и жемчуг 
добавляют флер шпионской 
элегантности. И главное - но-
сить все это с летящей поход-

кой и ветром в голове.

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +18…+20 +6…+8
Майкоп +15…+17 +7…+9
Ейск +17…+19 +11…+13
Сочи +14…+16 +9…+11

Погода на завтра, 15 мая

Давление - 761 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 36%
Ветер - 3 м/с, 
юго-западный
Восход - 04:54        
Заход - 19:46       
Убывающая Луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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